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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 декабря 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода: местами 
небольшие и умеренные осадки в виде дождя, мокрого снега и снега. 
Местами туман, гололед. Температура воздуха по республике 0–5, 

во Владикавказе – 0–2 градуса тепла. По данным ФГБУ «Северо-
Кавказская ВС», в горных районах выше 2500 м лавиноопасно.

89.89 96.95-0,32 -0,45

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ДАНЬ ПАМЯТИ. Представитель Северной 
Осетии в Крыму Валерий Савлаев предлагает 
присвоить с. Эльхотову звание «Населенный пункт 
воинской доблести». В январе 2023 года испол-
нилось 80 лет со дня окончания Битвы за Кавказ, 
ставшей одним из ключевых сражений Великой 
Отечественной войны. По его словам, самое время 
вспомнить воинов, сражавшихся под Эльхотовом, 
и отдать им дань памяти.
♦ НА ГРАНИ ФАНТАСТИКИ. Во Владикавказе 

состоялось подведение итогов литературного 
конкурса фантастических рассказов «Система 
знаков». Лучшим в стиле фэнтези стал рассказ 
«Кошара» автора из Кабардино-Балкарии Никиты 
Лисового. Победителем конкурса в номинации 
«Миниатюра» признана студентка 1-го курса СОГУ 
Элина Агузарова с произведением «Корабль 
Тесея». Конкурс был организован литературно-
художественным журналом «Дарьял» и станет 
ежегодным.
♦ ДОБРАЯ КОРЗИНА. 17 декабря, с 12:00 до 

19:00, пройдет благотворительная ярмарка «Кор-
зина добра!», организованная коллективом руко-
дельниц и фондом «Быть добру».  Площадкой для 
мероприятия станет площадь Ленина (пр.Мира), 
где состоится ярмарка-продажа вещей, сделанных 
руками: новогодние игрушки, сувениры, елочные 
украшения, товары для дома и многое другое.
♦ В НОВОМ СТАТУСЕ. Здание жилого дома на 

пересечении улиц Горького и Тамаева во Влади-
кавказе признали объектом культурного наследия 
регионального значения. Автором проекта явля-
ется заслуженный архитектор РСФСР Т. Бутаева. 
Заказчиком выступило Управление связи СОАССР. 
Здание было построено в 1953 году и решено в 
стиле так называемой сталинской архитектуры, 
или социалистического классицизма.
♦ СИМВОЛ НОВОГО ГОДА. В Ардоне установили 

елку. Главный новогодний атрибут, который занял 
свое традиционное место возле Дворца культуры, 
подарил для жителей района предприниматель 
Сослан Бибоев. 11-метровая красавица будет ра-
довать и детей, и взрослых разноцветными огнями.
♦ ПРО СПОРТ. Борцы вольного стиля из Север-

ной Осетии стали обладателями трех золотых, 
одной серебряной и двух бронзовых медалей 
на открытом межрегиональном турнире в честь 
«серебряного» призера Олимпийских игр Калоя 
Картоева. Соревнования прошли в Ингушетии. По-
бедителями состязаний стали Джабраил Вердиев 
(45 кг), Артур Тогоев (92 кг) и Тамерлан Туаев 
(110 кг). Второе место занял Алан Тигиев (80 кг). 
На третью ступень пьедестала поднялись Давид 
Дзукаев (65 кг) и Сослан Габуев (92 кг).

Пульс республикиПульс республики

Программа 
реконструкции 
мостов – в действии

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  7:22
заход  16:24

долгота дня  9:02

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Пользуетесь ли вы услугами доставки?
Наталия РОМАНЦОВА, многодетная мама, 

г. Моздок:
– С удовольствием пользуюсь почти всеми 

видами доставки. И для детей, и для себя. 
Муж часто в командировках, и чтобы выйти 
за покупками, мне надо «пристроить» детей, 
чтобы за ними присмотрели. А если из них 
хоть один болеет, вообще выйти не могу. Вы-
ручает доставка. А вот для мамы моей поход 
на базар – целый ритуал, который она десятки 
лет соблюдает. Она от этого похода получает 
массу удовольствия: встречается со знакомы-
ми, узнает новости, торгуется при покупке... 
И, конечно, выбирает все качественное и 
полезное.

Артур Г., курьер:
– Я не только пользуюсь этой услугой, но и 

сам являюсь курьером. В свободное от своей 
основной работы время, где у меня скольз-
ящий график, я подрабатываю на доставке 
цветов, лекарств, небольших грузов и посы-
лок. Развожу это на своей старенькой машине. 
Услуга востребованная, клиенты есть посто-
янные. Для семьи это дополнительный доход. 
Так что, если захотеть, то найти приработок не 
так уж и сложно.

Николай ПЕТРОВ, доцент вуза: 
– В современном мире с его постоянно 

ускоряющимся ритмом жизни, появлением 
удаленной работы из дома услуга доставки 
уже выступает не признаком сибаритства, а 
насущной необходимостью. Однако лично для 
меня актуальна только услуга доставки круп-
ной бытовой техники, мебели и если рассма-
тривать почту / транспортные компании как 
средство доставки – посылок и бандеролей 

адресатам в других городах. Все остальное 
– доставка еды, лекарств, курьерские услуги, 
имея машину, много и часто перемещаясь по 
городу, для меня неактуально. 

Диана БОГИЕВА, журналист государ-
ственного информационного агентства 
«Иринформ»: 

– Да. Пользуюсь доставкой из магазина 
косметики. Все остальное чаще всего покупаю 
сама. При этом, проживая какое-то время в 
более крупных городах, не раз пользовалась 
доставкой продуктов, так как это очень эконо-
мит время и силы. У нас в городе такой услугой 
не пользуюсь. 

Диана ПАВЛИАШВИЛИ, пресс-секретарь 
комитета по занятости населения: 

– В основном пользуюсь доставкой быто-
вой химии и одежды, заказываю эти товары 
онлайн на маркетплейсах. Продукты питания 
покупаю в магазинах или на рынках сама, об-

ращаю внимание на сроки годности, внешний 
вид товара. Косметику тоже приобретаю в 
магазинах, чтобы подобрать именно то, что 
мне подходит. 

Владимир БУДАНОВ, ветеран труда:
– А что, у нас есть такая служба? О доставке 

товаров в больших городах я слышал только 
по телевизору и от знакомых. Соответствен-
но, как вы уже поняли, ни я, ни мои знакомые 
пенсионеры этим не пользуются.

Во-первых, ноги еще носят, и я предпочитаю 
ходить в магазин и на рынок и выбирать про-
дукты получше и подешевле, а не полагаться 
на порядочность доставщиков. Во-вторых, до-
ставка тоже чего-то стоит, а у пенсионеров нет 
лишних денег! А в-третьих, я считаю, что для 
такого небольшого города, как наш, доставка 
– это излишество и роскошь для богатых и 
ленивых бездельников! Очень жаль, что этой 
игрой увлекается в основном молодежь, сут-
ками «торчащая» в своих телефонах. 

Алина БАГАЕВА, студентка:
– Сейчас через Интернет заказать можно 

все, что угодно. Нажал пару кнопок на смарт-
фоне, и курьер все доставит. Но будет ли все 
это хорошего качества, вкуса? Я – не сторон-
ник интернет-заказов, будь то еда, одежда или 
что-либо другое. Предпочитаю пойти в мага-
зин, пощупать все, попробовать и, убедившись 
в качестве товара или продукта, купить его. 
Кто-то скажет, что это отнимает много нашего 
драгоценного времени. А на мой взгляд, време-
ни и нервов уходит больше на возврат товара, 
на его ожидание. И, опять-таки, гарантии на то, 
что в следующий раз товар будет хорошего 
качества, никто не даст.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Рос-
сийской Федерации. Рассматриваются граж-
дане в возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие 
противопоказаний по здоровью, не состоящие 
на учете в психоневрологическом и нарколо-
гическом диспансерах, не имеющие неснятых 
и непогашенных судимостей. Предусмотрены 
расширенный социальный пакет и денежное 
довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 8 
(8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ О подвигах бойцов СВО – из первых уст…

ТАЛИСМАН И БОЕВОЙ ДРУГ

В школе №6 г. Владикавказа состоялась встреча школьников с выпускником 
этого образовательного учреждения, ветераном патрульно-постовой 
службы, участником СВО Андреем МУХИНЫМ.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

 «В 1984 году Андрей Георги-
евич Мухин окончил нашу шко-
лу. Мы сегодня гордимся им, 
его мужеством и храбростью. 
Уверена, что такие люди, как 
Андрей Георгиевич, никогда не 

прячутся за спинами других, не 
боятся трудностей и всегда го-
товы встать на защиту Родины. 
Считаю, что молодежи необхо-
димо встречаться и общаться с 
героями СВО. Такой опыт живого 
общения правильным образом 
влияет на сознание ребят.  Ведь 
правду они слышат из первых 

уст», – поделилась директор 
школы Галина Петросян.

Ветеран боевых действий рас-
сказал о своем четвероногом 
друге по кличке Сармат, который 
был рядом с ним и подорвался на 
мине 7 сентября прошлого года 
под г. Изюмом в Харьковской 
области… 

Эта история облетела феде-
ральные каналы, о Сармате и его 
хозяине сняли документальный 
фильм. В этом году в поселке 
Первомайском Сысольского рай-
она Республики Коми 7 сентября 
открыли памятник псу-герою, об-
ладателю «Лохматого Оскара». 

Место для установки памят-
ника выбрали не случайно. У 
Андрея Мухина в Сысольском 
районе дом. Сармат часто сбе-
гал, чтобы поиграть с детьми у 
поселковой школы. Пес обожал 

ребят и терпеливо ждал, когда 
у школьников закончатся уроки. 

Мы пообщались с Андреем. 
Вот что он рассказал: «С 2011 
года я на пенсии. Но любить со-
бак даже после того как оставил 
службу, не перестал. Сармат 
вообще из Кировской области, 
я искал щенков восточноевро-
пейской овчарки и нашел одного 
по Интернету, поехал за ним за 
300 километров по бездорожью, 
привез, вырастил. Но началась 
спецоперация, а я знаю, что со-
баки там (на фронте. – Прим. ав-
тора) нужны. Так из Сыктывкара 
вместе с Сарматом и отправился 
добровольцем. Как оказался в 
Сыктывкаре? Родился и вырос 
во Владикавказе, отсюда ушел 
в армию, потом решил обосно-
ваться в Сыктывкаре. Там у меня 
дядя, сестра. Так и живу с 1987 
года в Республике Коми. 24 года 
отработал в МВД кинологом. По-
этому и решил, что буду полезен 
на передовой. После полученного 
ранения я оказался в госпитале в 
Северной Осетии. И у меня, нако-
нец, появилась возможность при-
йти в родную школу, встретиться 
с учащимися». 

Боец был в составе добро-
вольческого первого штурмового 
батальона «Барс-1». Во время 
первой поездки Андрей Мухин 
исполнял обязанности военнос-
лужащего и кинолога. Сармат же 
служил с хозяином и был талис-
маном подразделения. Один раз 
при осмотре территории пес на-
шел мину, хотя его дрессировали 
как патрульно-постовую собаку. 
К сожалению, вторая поездка 
стала для Сармата последней: 
он погиб, защищая хозяина. По-
хоронили пса-героя в 30 кило-
метрах от г. Изюма с воинскими 
почестями.

«Сегодня со мной другой пес – 
Черкес. Пока я был в госпитале, 
он жил у моего товарища в Гизе-
ли. Сегодня ребятам показали 
фильм про Сармата, рассказал 
им о боевых буднях… Человек, 
который побывал на передовой, 
совершенно иначе смотрит на 
все. И теперь встречаюсь с мо-
лодежью, говорю с ней и пыта-
юсь донести главное – любить и 
служить Родине», – подытожил 
герой.

ПОДПИСКА-2024

Уважаемые жители 
республики!

Подписная кампа-
ния на 1-е полугодие 
2024 года подходит к 
концу. Если вы еще 
не оформили подпи-
ску на газеты и жур-
налы, постарайтесь 
сделать это своевре-
менно, ведь впере-
ди нас ждет череда 
праздников, в ходе 
подготовки к кото-
рым может не хватить времени, чтобы выписать периодику.

Кстати, у вас есть возможность сделать подарок к Новому году 
своим родным и близким людям – выписать для них любимую 
газету. Предприниматели, меценаты тоже могут сделать доброе 
дело, оформив полугодовую подписку на «СО» для социальных, 
образовательных и культурных учреждений, а также адресно – 
нуждающимся семьям, одиноким пожилым людям.

Подписная цена на «СО» на первое полугодие 2024 года – 1539 
руб. 12 коп. Индекс 53902.  Тариф для льготной категории подпис-
чиков – 1183 руб. 32 коп. Индекс 53922. Также можно выписать и 
получать газету на почте. Тариф «До востребования» обойдется 
на 100 руб. дешевле.

Оформить подписку можно в любом отделении Почты России, 
киосках «Ног бон» или у своего почтальона.

Оставайтесь с нами! 
«СО» – это: 
- проверенная информация;
- диалог читателей с властью;
- встречи с интересными людьми;
- творческие проекты;
- тематические страницы и многое другое.

ПОЛИТИКА Причина 
многих негативных 
процессов в мире 
– в желании США 
навязать свои правила 

Äèïëîìàòèÿ, 
àðìèÿ è ôëîò 
Вчера на очередном 
заседании Совета 
Федерации в рамках 
«правительственного часа» 
с докладом о реализации 
Концепции внешней 
политики РФ выступил 
министр иностранных дел 
Сергей ЛАВРОВ. 

Отдел политики «СО» 

Он уделил большое внимание тем 
силам, которые пытаются остановить 
развитие России. Свое мнение по 
этому поводу высказал сенатор от Се-
верной Осетии, член Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности 
Таймураз Мамсуров: 

– Наша страна вновь вступила в 
период таких сложностей и вызовов, 
что на передний план опять выходят 
наша дипломатия, армия и флот. На 
наших глазах разносчики демократии 
с видом безупречного ментора со-
ставляют по своему усмотрению спи-
сок стран демократии, автократии. 
Вы только что, Сергей Викторович, 
об этом говорили с трибуны. Воз-
главляют список демократических 
стран, естественно, сами Соеди-
ненные Штаты. По-другому и не мог-
ло быть, ибо давно замечено: стоит 
только объявить о создании общества 
безупречных персон, и все мерзавцы 
станут его сопредседателями. Нам 
там делать нечего и по этому поводу, 
наверное, не стоит переживать. Я 
же поделюсь личным впечатлени-
ем. В последнее время нет-нет, но 
слышатся ворчание и критика в ваш 
адрес. Якобы вы стали позволять 
себе слишком жестко и чисто по-
нашему – по-русски – реагировать на 
выпады против России на брифин-
гах и пресс-конференциях. Считаю, 
что ваша такая манера совершенно 
уместна и точна и по форме, и по со-
держанию, ибо когда в отношении 
России позволено хамское неуваже-
ние, нам нечего со своей стороны де-
монстрировать благородные манеры 
учителя бальных танцев. Желаю вам 
сил и успехов!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
2 3
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  В срок 
подготовиться к весенне-полевым работам

Поднимают зябь
Осень нынешнего 
года порадовала 
аграриев 
благоприятной 
погодой для 
уборки урожая 
выращенных 
культур, а также 
ведения подготовки 
почвы. Вслед за 
уборкой зерновых идет вспашка зяби. 

А. КУБАЛОВ

Как сообщил главный агроном отдела по Кировскому району ГКУ 
«Управление сельского хозяйства по РСО–А» республиканского 
минсельхоза Феликс Бедоев, сельхозпредприятиям предстоит 
подготовка почвы для весеннего сева на общей площади 13 тысяч 
гектаров. На сегодняшний день она произведена на более чем 
2 тысячах гектаров. 

– Вспашка посевных площадей и подготовка к весенне-полевым 
работам следующего года – одна из основных забот земледельцев. 
Все мероприятия необходимо провести вовремя и обеспечить бла-
гоприятные условия для посева зерновых культур предстоящей 
весной. Вспашка зяби уничтожает корни и семена сорняков и создает 
возможности для истребления вредных насекомых и болезнетвор-
ных микроорганизмов сельскохозяйственных культур, – говорит он.   

В одном из передовых хозяйств – ООО «Агро-Ир» (руководитель 
– Руслан Хадарцев) – из 1 тысячи гектаров уже вспахано более 
500. Работа на полях идет активно, задел под будущий урожай уже 
вырабатывается.

МНЕНИЕ Главная политическая 
тема недели – старт президентской 
предвыборной кампании 

Ñòàáèëüíîñòü 
è êîíñòðóêòèâíîñòü îòíîøåíèé 
ãîñóäàðñòâà è îáùåñòâà
Само проведение 
президентских выборов 
в марте 2024 года в 
соответствии с российским 
законодательством 
и в устоявшемся 
организационном регламенте, 
несмотря на сложнейшую 
геополитическую ситуацию, 
на беспрецедентные санкции 
и давление на Россию со 
стороны США, стран ЕС, свидетельствует о том, 
что политическая и управленческая система 
Российского государства является устойчивой и 
перспективной.

Лариса ДЗАХОВА, 
доктор политических наук, заведующая 
кафедрой философии и политологии СОГУ

Организация очередного легитимного электорального цикла го-
ворит о стабильности и конструктивности отношений государства и 
общества, власти и граждан, которые вопреки современным рискам и 
угрозам, а также и многим внутренним социально-экономическим про-
блемам проявляют свойственную российскому многонациональному 
народу приверженность государственности, которая олицетворяется 
функционалом действующего Президента РФ.

Сами выборы в сегодняшних условиях могут рассматриваться как 
площадка проявления гражданами РФ патриотизма, который сегодня 
выражается в укреплении суверенитета и независимости России. 
Здесь очевидно, что в общественном массовом сознании ее миссия 
как страны-цивилизации соотносится с ролью Владимира Путина на 
международной арене, где он сегодня является, несомненно, самым 
влиятельным политиком.

Его согласие участвовать в выборах в качестве кандидата на долж-
ность Президента РФ на новый срок важно в политическом плане 
также и потому, что старт президентской избирательной кампании де-
завуирует множество ложных конспирологических теорий. Эти теории 
формируются в стане российской оппозиции, которая не в состоянии 
объединиться ни на какой позитивной платформе и ограничивается 
политическими провокациями и дипфейками, к которым граждане 
России абсолютно равнодушны.

Решающим фактором будущих выборов в содержательном плане, на 
наш взгляд, является высокий рейтинг действующего Президента РФ, 
а также социальное и политическое здравомыслие граждан, которые 
своей поддержкой политики главы государства, ведения СВО, множе-
ством гуманитарных акций и общим сплочением подтвердили кредит 
доверия Владимиру Путину. Действующий Президент РФ своими 
усилиями по отстаиванию интересов страны, борьбе за справедливый 
миропорядок подтвердил причинно-следственные реалии вертикали-
зации и персонификации власти. При этом именно с деятельностью 
Владимира Путина подавляющее большинство граждан связывают 
такие важные интенции, как культурный код России, историческое 
сознание, традиционные духовные ценности, патриотизм, что состав-
ляет существенную базу российской культурной самоидентификации 
и гражданского самоопределения.

В то же время отметим, что в последнее десятилетие российское 
политическое и электорально-избирательное пространство отмечено 
некоторой стагнацией. По сути, отсутствует конкуренция политиче-
ских партий, которые утрачивают индивидуальную программатику, 
дизайн, а также и привлекательный дискурс. Практически все думские 
фракции общероссийских политических партий имеют общие цели и 
многие общие политические технологии их достижения. Крайне слаба 
ротация партийной элиты, затруднено омоложение партийных рядов.

Разумеется, сегодня наблюдается сплочение политико-партийных 
рядов в ходе поддержки действующего Президента РФ и ведения СВО, 
что требует большого напряжения сил. Некоторые партии видят свою 
роль в поддержке действующего Президента РФ и отказываются от 
выдвижения своих кандидатов для участия в выборах. В то же время 
на политическом поле появляются такие персоны, как Г.Явлинский и 
Б.Надеждин, политический и партийный бекграунд которых вызывает 
многие вопросы прежде всего в направлении их реальных возможно-
стей в осуществлении эффективной политики.

Исходя из понимания объективных детерминант межпартийной 
политической консолидации в поддержке курса Президента РФ, все 
же отметим, что редуцирование партийно-политического процесса и 
идейно-проблемное сужение публичной политики не могут рассма-
триваться как конструктивные, особенно с учетом будущих выборов 
в Государственную думу РФ, в ходе которых партии должны предста-
вить избирателям понятные и привлекательные программы короткой 
и длинной дистанций партийной деятельности.

Что касается поддержки действующего президента в Северо-
Кавказском федеральном округе, в Республике Северная Осетия 
– Алания, в частности, то наш регион традиционно отличается привер-
женностью ценностям, среди которых на первом месте – патриотизм, 
являющийся ценностным фундаментом сплочения общества. Наш 
президент обеспечивает эту патриотическую составляющую. Вся его 
риторика наполнена патриотическим содержанием. Мы как регион, 
где храбрость, мужество, достоинство, служение Отечеству имеют 
большое значение, не можем не оценить его приверженность этим 
традиционным ценностям. Поэтому, полагаю, поддержка действую-
щего президента на выборах весной будущего года будет достаточно 
высокой и вполне ожидаемой.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ Точки соприкосновения

РОССИЯ И БЛИЖНИЙ ВОСТОК: ПУТЬ К МИРУ 
В эти дни на Северном 
Кавказе проходит ряд 
значимых событий в 
сфере религиозного 
строительства, 
межконфессионального 
сотрудничества и 
противодействия 
неонацизму и экстремизму. 
Их участником стал 
муфтий Северной Осетии 
Хаджимурат ГАЦАЛОВ. 
Накануне отъезда он 
рассказал «СО» о повестке 
проводимых мероприятий.

Всеволод РЯЗАНОВ 

– Хаджимурат Харумович, что это 
за события и в чем их значимость?

– Во вторник, 12 декабря, в Наль-
чике состоится заседание Совета Ко-
ординационного центра мусульман 
Северного Кавказа, в который входят 
муфтии всех субъектов СКФО. Одним 
из центральных вопросов его повестки 
дня станет принятие мер по оказанию 
гуманитарной помощи жителям сектора 
Газа.

Мусульмане Юга России при орга-
низационной поддержке духовных 
управлений субъектов СКФО приняли 
самое активное участие в сборе помо-
щи и пожертвований нашим братьям, 
терпящим ужасные муки от невиданной 
по жестокости израильской агрессии.

Хочу выразить самую глубокую сер-
дечную благодарность всем, кто от-
кликнулся на их беду, и сказать, что 
только жители нашей республики со-
брали около 20 млн рублей!

Теперь членам Совета КЦМСК пред-
стоит обсудить вопросы доставки и 
дальнейшего использования помощи с 
представителями руководства страны.

Также на заседании совета я на-
мерен предложить своим коллегам 
выступить в поддержку внешней по-

литики нашего государства, в том числе 
по Ближнему Востоку.

– Как именно ее аспекты вы под-
держиваете?

– Сегодня одним из самых обсуждае-
мых вопросов мировой политики стали 
визиты нашего президента в Саудов-
скую Аравию и Арабские Эмираты, а 
также последовавший сразу за ними 
приезд в Россию Президента Ирана.

Эти события тесно связаны и разви-
вают политику сближения наших стран, 
а также России с исламским миром в 
целом. Как мусульманин я глубоко рад 
этим процессам, а как россиянин высо-
ко ценю такое сближение и понимаю 
его значимость для укрепления мира 
на Ближнем Востоке и всей планете!

Я уже много лет являюсь членом 
Совета «Россия – исламский мир», 
образованного МИДом нашей страны. 
Эта авторитетная организация при-
кладывает большие усилия для укре-
пления всесторонних связей России 
с государствами Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии, где главной ре-
лигией является ислам.

Несколько лет назад я был участ-
ником первых встреч делегаций Сау-
довской Аравии и Ирана, проходивших 
в нашей стране на высшем уровне. И 
сегодня, конечно, глубоко удовлетво-
рен тем, что отношения между нами 

развиваются в направлении дружбы, 
понимания, поддержки и взаимовыгод-
ного сотрудничества. Именно это всег-
да отстаивал совет и это единственно 
верно для интересов наших народов!

– По вашему мнению, все это об-
условлено только политическими и 
экономическими интересами? Или 
за этим скрывается нечто большее?

– Помимо совместного решения 
острых сиюминутных политических 
проблем, таких как война Израиля и 
США против палестинского народа, 
Ирана, Сирии, а раньше – Ирака и Ли-
вии, сегодня речь идет о реформе всей 
глобальной политики. Ее курс давно 
озвучил и последовательно развива-
ет наш президент – это формирова-
ние многополярного мира на основе 
равноправия и взаимоуважения всех 
государств.

А одной из важнейших духовных 
ценностей нового мироустройства яв-
ляются сохранение и развитие тради-
ционного и естественного, данного нам 
Богом уклада жизни государств. Это 
союз мужчины и женщины, рождение 
и воспитание детей, сохранение куль-
турной самобытности каждого народа 
и право людей на свои язык и веру…

Все это исповедуют как в много-
конфессиональной России, так и в 
исламских странах, в этом наши ду-

ховно-нравственные ценности совпа-
дают. Вот почему исламские страны 
понимают позицию России по защи-
те русскоязычного и канонического 
православного населения, а также 
других национальных и религиозных 
меньшинств Украины.

– Предварительно вы сказали о 
нескольких предстоящих меропри-
ятиях в СКФО. О чем речь?

– На следующий день после засе-
дания Совета КЦМСК состоится его 
ежегодное отчетное собрание. Мы 
подведем итоги этого непростого года 
и согласуем планы на следующий, не 
менее простой, год. Он решит многое 
для жителей планеты и нашей страны. 

Это выборы президентов России 
и США, продолжение конфликта в 
Газе и противостояние Востока и За-
пада вокруг него. Это продолжение, 
а возможно, и успешное завершение 
спецоперации по денацификации и 
демилитаризации Украины…

Однако даже этими вопросами по-
вестка следующего года для нас не 
исчерпывается, потому что мы будем 
продолжать оказывать духовную и 
материальную помощь нуждающимся 
и вести борьбу со всеми уродливыми 
явлениями в нашем обществе и угроза-
ми его чистоте и сплоченности извне…

Об этом же пойдет серьезный раз-
говор 14 и 15 декабря и на представи-
тельной конференции в Пятигорске. Ее 
организуют федеральный фонд под-
держки исламской культуры и Центр 
сохранения и укрепления традицион-
ных российских духовно-нравственных 
ценностей Пятигорского госунивер-
ситета.

Главной темой форума станет уча-
стие традиционных религий России в 
противодействии неонацизму и экс-
тремизму. Так что конференция станет 
еще одной площадкой сотрудничества 
представителей разных религий, граж-
данского общества и власти в общем 
деле – в защите нашего народа от раз-
общения, чуждой идеологии, ненависти 
и насилия на религиозной и националь-
ной почвах.

ОФИЦИАЛЬНО  На повестке – реализация национальных проектов в 2023 году 

ОСНОВНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ 
ДОСТИЖЕНИЯ ЦЕЛИ 
Председатель 
Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ в режиме 
видеоконференции принял 
участие в итоговом в 
текущем году заседании 
Совета при Полномочном 
представителе Президента 
Российской Федерации 
в Северо-Кавказском 
федеральном округе. 
Мероприятие провел 
полпред Юрий ЧАЙКА. 

И. БЯЗРОВА 

В заседании участвовали главы 
субъектов округа, руководитель Фе-
деральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения Алла Самойлова, 
первый заместитель министра здра-
воохранения РФ Виктор Фисенко, 
заместитель директора Департамента 
проектной деятельности Аппарата 
Правительства РФ Максим Кирюхин, 
начальник Северо-Кавказского тамо-
женного управления Альберт Мав-
ликов, представители МИДа России, 
другие члены совета и приглашенные.

Юрий Чайка в своем вступительном 
слове напомнил о том, что реализация 
нацпроектов является основным ин-
струментом достижения националь-
ных целей и показателей развития, 
определенных президентом страны 
Владимиром Путиным:

– Уходящий год привнес в нашу 
работу определенные сложности, 
связанные с продолжающимся внеш-
ним давлением и экономическими 
санкциями со стороны недружествен-
ных государств, существенным ро-

стом цен на строительные ресурсы и 
увеличением логистических затрат. 
Хочу отметить, что, несмотря на эти 
трудности, реализация национальных 
проектов в целом по округу с каждым 
годом отмечается положительной 
динамикой. 

Как отметил полпред, по сравнению 
с предыдущим годом в среднем по 
СКФО уровень достижения нацпро-
ектов вырос на 7,4 процента и на 1 
декабря 2023 года составил около 
95,5 процента. Также в текущем году 

увеличились удельные показатели 
контрактации и кассового исполнения.

За 11 месяцев текущего года в 
целом по округу оно составило 83,7 
процента, что существенно выше ана-
логичного показателя 2022 года (76,9 
процента) и среднего показателя по 
субъектам Российской Федерации (78 
процентов).

– В субъектах округа отмечаются 
слаженность в работе и эффектив-
ность методов управления процес-
сами, усилилось взаимодействие с 
федеральными органами, – сообщил 
полпред, поблагодарив всех руково-
дителей регионов и их правительства 
за осуществляемую работу.

По всем рассмотренным вопросам 
приняты конкретные решения и даны 
поручения.

Напомним, в Северной Осетии в 
текущем году на реализацию нацио-
нальных проектов предусмотрено 9,5 
млрд рублей. За счет этих средств 
реализуется более 170 объектов ка-
питального строительства, как новых, 
так и переходящих, в том числе строи-
тельство, капремонт и реконструкция 
учреждений образования, здравоох-
ранения, культуры, спорта, жилищно-
коммунального хозяйства, экологии и 
дорожной инфраструктуры.

КОНФЕРЕНЦИЯ 

Âàæíûå 
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В Горском ГАУ 
Избирательная 
комиссия 
РСО–А провела 
конференцию, 
посвященную 
30-летию 
Конституции РФ. 

Подготовила 
Залина ГУБУРОВА

Более 10 докладов пред-
ставили студенты и пре-
подаватели юридических 
факультетов СОГУ, ГГАУ 
и СКГМИ. Речь шла о роли 
Конституции, поправках, ко-
торые были внесены в нее в 
последние годы. 

Говоря о ее роли как ос-
новы законодательства о 
выборах в России, принято 
начинать с цитирования ча-
сти 3-й статьи 3-й, соглас-
но которой референдум и 
свободные выборы опреде-
ляются как высшее непо-
средственное выражение 
власти народа. Эта норма 
указывает на высшее по-
ложение выборов в системе 
институтов народовластия. 
Однако для организаторов 
выборов современная Кон-
ституция на протяжении всей 
ее тридцатилетней истории 
стала основанием для про-
ведения наиболее значимых 
для  страны выборов.

Как отметила во вступи-
тельной речи председатель 
ИК РСО–А Жанна Моргоева, 
общероссийское голосова-
ние по вопросу одобрения 
изменений в Конституцию 
РФ, которое проводилось с 
25 июня по 1 июля 2020 года 
в сложных условиях панде-
мии, было бы невозможным 
без слаженной работы орга-
низаторов выборов.

«Таким образом, 30-лет-
ний путь развития, юбилей 
российской Конституции, в 
том числе, связан с огром-
ной работой  системы из-
бирательных комиссий по 
всей стране.  За прошедшие 
30 лет создана законода-
тельная база, регламенти-
рующая подготовку и про-
ведение выборов различных 
уровней и обеспечивающая 
гарантии соблюдения из-
бирательных прав граждан 
РФ. Каждый этап развития 
избирательной системы был 
важен по-своему, без пре-
дыдущего шага не было бы 
следующего. Последние же 
10 лет стали временем стре-
мительного изменения, были 
внедрены  современные тех-
нологии: система видеона-
блюдения, автоматизиро-
ванный процесс обработки 
бюллетеней, возможность 
сделать выбор дистанцион-
но. Во многих регионах стало 
практиковаться трехдневное 
голосование, чтобы процесс 
стал еще более удобным. 
Сегодня есть все условия, 
чтобы каждый гражданин 
России мог свободно вы-
ражать свою волю на вы-
борах, делать это по месту 
жительства или по месту 
фактического нахождения, 
на избирательном участке 
или на дому в тот день, когда 
это удобно, ведь сейчас есть 
возможность проголосовать 
в течение нескольких дней. 
Все эти изменения нераз-
рывно связаны со становле-
нием нашего демократиче-
ского государства, в котором 
высшей ценностью провоз-
глашены человек, его права 
и свободы».

В рамках конференции 
состоялось чествование 
ветеранов избирательной 
системы Республики Север-
ная Осетия – Алания. Жанна 
Моргоева сердечно поблаго-
дарила коллег за работу:

– Ровесница Конституции – 
современная избирательная 
система – развивалась вме-
сте со страной, разделяя с 
ней все сложности и победы. 
И вы – те, кто стоял у истоков 
зарождения главного закона 
страны, те, кто много лет 
проработал в избирательных 
комиссиях, внес огромный 
вклад в развитие нашей ре-
спублики и страны. И сегод-
ня мы говорим вам спасибо!

Награды в этот день по-
лучили Валерий Агузаров, 
председатель ТИК Алагир-
ского района с 2001 по 2020 
г., Ольга Маркова, секре-
тарь ЦИК РСО–А с 2011 по 
2021 г., Светлана Тотрова, 
секретарь ТИК Ардонского 
района (2001–2022 гг.), Алла 
Газалова, председатель ТИК 
Дигорского района (2004–
2017 гг.), Альбина Калмано-
ва, доцент кафедры государ-
ственного права СОГУ.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  В республике подготовлены «дорожная карта» по предупреждению 
ДТП и реестр состояния пешеходных переходов 

Зима. Дороги. Безопасность 
Заместитель председателя 
Правительства РСО–А Ирбек ТОМАЕВ 
провел заседание республиканской 
комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного движения. 
На повестке – вопросы реализации 
в республике требований стратегии 
«Безопасность дорожного движения», 
готовность дорожных и коммунальных 
организаций к зиме. Участники 
мероприятия также обсудили план 
работы комиссии на 2024 год. 

В. СЕВЕРНАЯ 

Открывая заседание, Ирбек Томаев выразил 
озабоченность дорожной ситуацией в Северной 
Осетии, сделав особый акцент на имеющиеся недо-
статки в транспортно-эксплуатационном состоянии 
улиц и дорог.

– Для снижения роста дорожно-транспортных 
происшествий Сергей Меняйло в августе текущего 
года поручил подготовить «дорожную карту» по 
предупреждению ДТП на территории республики, 
а также в кратчайшие сроки устранить имеющиеся 
недостатки в обустройстве пешеходных переходов. 
После проведенного обследования и на основании 
складывающейся дорожной ситуации была под-
готовлена эта «дорожная карта», а также реестр 
состояния пешеходных переходов. Материалы на-
правлены в органы республиканской и муниципаль-
ной власти для принятия соответствующих мер по 
реализации мероприятий и устранению имеющихся 
недостатков. Я попрошу руководителей всех за-
интересованных ведомств и глав районов обратить 

особое внимание на реализацию этих мероприятий, 
– отметил он.

Вице-премьер обратил внимание и на пешеходные 
переходы:

– Они должны быть максимально безопасны, 
а для этого соответствовать всем нормативным 
требованиям. Поэтому глав АМС и руководителей 
дорожных служб попрошу изучить направленный 
вам реестр пешеходных переходов и принять меры 
по устранению недостатков.

Среди вопросов, требующих оперативного ре-
агирования: проблема бесконтрольного выпаса 
крупного рогатого скота, который в ряде случаев 
становится причиной ДТП. Чтобы снизить аварии 
по вине разгуливающего на автодорогах КРС, его 
будут загонять в оборудованные помещения для вре-

менного содержания, а владельцев – штрафовать. 
Кроме того, Ирбек Томаев поручил решить вопрос с 

отключением электроэнергии на федеральных трас-
сах на территории Алагирского района республики. 
Проблема влечет за собой отключение, в том числе, 
освещения и камер видеофиксации на дорогах, что 
также прямо влияет на статистику ДТП.

Говоря о готовности дорожных и коммунальных ор-
ганизаций к работе по обеспечению безопасности до-
рожного движения в зимний период, было отмечено, 
что к настоящему времени подрядные организации 
располагают техникой и материальными ресурсами, 
необходимыми для удаления снежных отложений 
и ликвидации зимней скользкости. Заключены до-
говоры на поставку соли. Заготовка соли и песка 
продолжается.
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ПРИЗВАНИЕ    Принципы «Семейной медицины»: профессионализм и постоянство

10 ЛЕТ НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ
А начиналось все в конце 2013 года, когда во Владикавказе на ул. Барбашова открылась первая из сети клиник «Семейная медицина». И вот уже 10 
лет коллектив единомышленников теперь уже шести филиалов стоит на страже здоровья жителей нашей республики.
«Семейная медицина». Такое родное название. Наверняка каждый из нас хотел бы иметь своего семейного доктора, к которому можно обратиться за 
помощью в любое время и поговорить о своих проблемах. В этой клинике работают именно такие специалисты. Да и пациенты у них тоже, как в семье, 
разного возраста: самому юному пациенту – 5 дней, а самому солидному – 96 лет…

Нателла ГОГАЕВА

Со дня основания и за все время сво-
его существования «Семейная медици-
на» работала во благо своих пациентов. 
Специалисты вели лечебную работу, 
вводили новые виды лабораторной, 
функциональной, УЗИ-диагностики, 
эндоскопии, с каждым годом улучшая 
качество предлагаемой медицинской 
помощи. И можно с уверенностью ска-
зать, что их усилия не остались незаме-
ченными. Сегодня клиника «Семейная 
медицина» прочно занимает свою нишу 
в медицинском пространстве Северной 
Осетии, является лидирующей по мно-
гим показателям, и поэтому жители до-
веряют ей свое здоровье, рекомендуют 
своим знакомым. 

На базе «Семейной медицины» ра-
ботает одна из лучших лабораторий в 
республике, в которой проводится око-
ло 3000 наименований лабораторных 
исследований, клиника располагает 
современным оборудованием, качест-
венным клиентским сервисом, прекрас-
ной регистратурой, сотрудники которой 
высоко ценят один из главных ресурсов 
современного человека – время. И что 
немаловажно – во всех клиниках царит 
комфортная атмосфера. 

– Почему было выбрано именно это 
направление – семейная медицина? 
– наше интервью с медицинским дирек-
тором клиники Юлией ЦОРАЕВОЙ (на 
фото) началось с этого вопроса. 

– Семейный врач – это специалист, 
который осуществляет первую и сис-
тематическую помощь независимо от 
возраста: и детям, и взрослым, то есть, 
для всей семьи. В основе концепции се-
мейной медицины лежат постоянность, 
всесторонность, профессионализм. 
Вот этот принцип – общей медицинской 
практики – и является сутью нашей 
клиники.

– Юбилей – это повод оглянуться 
назад и сделать промежуточные 
выводы. Что вам удалось сделать?

– За эти годы нам удалось развить 
несколько направлений медицинской 
деятельности, сумели разделить пе-
диатрическую и взрослую помощь. 
В 2019 году под детскую медицину 
выделили отдельную клинику – на ул. 
Барбашова, 46-а. К тому времени кли-
ника существовала 6 лет, и она была 
переполнена пациентами разных воз-
растов. Тогда мы и приняли решение от-
крыть клинико-диагностический центр 
для взрослых на пр. Доватора, 16. 
На сегодня там прекрасная диагности-
ческая база, и что очень важно – за 1–2 
дня можно обследоваться полностью и 
практически решить любые вопросы, 
касающиеся здоровья. Там сконцентри-
рованы основные направления медпо-
мощи: и гастроэнтерологический центр, 
и центр мужского здоровья, центр ам-
булаторной хирургии и мн. др. Скажем, 
приходит женщина, чтобы обследовать 
молочную железу. На пр. Доватора есть 
все, что для этого нужно – в течение 
одного дня можно пройти консультацию 

маммолога, сдать все анализы, пройти 
УЗИ, сделать цифровую маммографию, 
КТ, есть возможность сделать пункци-
онную биопсию, отправить материал на 
гистологию и поставить окончательный 
диагноз. Провести, если нужно, полное 
предоперационное обследование. Там 
же есть возможность прооперировать 
неосложненную опухоль молочной 
железы. То есть, по сути, все вопросы 
по этому направлению можно решить в 
одном месте. 

На пр. Доватора успешно развива-
ется и отделение эндоскопической 
диагностики, врачи работают по экс-
пертным современным протоколам. 
Мы нацеливаем свою экспертную эн-
доскопию на своевременное удаление 

полипов кишечника. Потому что есть 
такое выражение у врачей: «Не каждый 
полип кишечника становится раком, 
но каждый рак когда-то был полипом». 
Это единственная действенная профи-
лактика рака кишечника.

Большое внимание в центре уделяем 
профилактике онкозаболеваний. Этой 
цели служит современная высоко-
технологичная лучевая диагностика: 
компьютерный томограф последнего 
поколения, цифровой рентген, циф-
ровая маммография, УЗИ-аппараты 
экспертного класса.

Направление лорпомощи набирает 
обороты. Для специалистов этого про-
филя в «Семейной медицине» есть все 
возможности для постановки правиль-
ного диагноза в один день – и осмотр, 
и КТ, и эндоскопия, то есть, повторюсь, 
решить свои проблемы в одном месте 
можно в течение одного дня. 

Вот такой многопрофильный диагно-
стический комплекс мы создали на пр. 
Доватора для взрослых, для детей – на 
ул. Барбашова. А потом мы поняли – 
чтобы наша помощь была доступной, 
нам надо донести ее и до районов. На 
сегодня у нас прекрасные офисы в Диго-
ре, Алагире, Эльхотове. Там можно по-
лучить все виды медицинской помощи, 
сдать анализы, провести УЗИ, получить 
первичную консультацию врачей общей 
практики (терапевтов, педиатров), 
узких специалистов. В том случае, 
если нашему пациенту нужна более 
углубленная диагностика, – то прямо 
из этого офиса его записывают к нам 
во владикавказский центр, определяют 
дату и время. И он уже в определенное 
время целенаправленно приезжает и 
получает необходимый объем обследо-
ваний в диагностическом центре. 

– А вы работаете в рамках ОМС?
– «Семейной медицине» регулярно 

выделяются объемы ОМС, которые 
мы полностью осваиваем. Пациентам 
это очень удобно, они с удовольствием 
приходят, получают бесплатную медпо-
мощь. Есть только одна проблема – объ-
емов слишком мало, они заканчиваются 
в первые дни месяца. 

– «Семейная медицина» предлагает 
уникальные услуги своим пациен-
там? Какие направления больше 
всего востребованы?

– Прежде всего у нас есть то, чего 
нет в других клиниках, – комплексность 
полного обследования. Например, паци-

ент с сердечно-сосудистой патологией 
может пройти в «Семейной медицине» 
все этапы обследования, сделать ЭКГ, 
поставить холтер, провести мониторинг 
АД, в том числе, сделать и мультиспи-
ральную компьютерную томографию 
сердца (МСКТ-коронарографию). У 
нас это обследование проводится на 
экспертном томографе последнего 
поколения в сопровождении опытного 
анестезиолога-реаниматолога. Это 
малоинвазивная процедура, при ко-
торой детально обследуются сосуды 
сердца, и пациент получает ответ на 
вопрос: ему нужно стентирование или 
нет? Компьютерная томография сердца 
помогает решить эту проблему. Таким 
образом, пациент у нас получает весь 
спектр кардиологических исследова-
ний.

В «Семейной медицине» очень хоро-
шо развивается центр амбулаторной 
хирургии. Мы не замахиваемся на гло-
бальные вмешательства, потому что 
для этого существуют большие стаци-

онары. Но в том, что связано с кожей, 
– а это и лечение доброкачественных 
новообразований, сосудистые вмеша-
тельства – есть большая потребность. 
У нас на глазах «выросло» направление 
пластической хирургии. Одним словом, 
мы закрываем всю амбулаторную по-
мощь. 

Наша команда добилась того, что 
современные технологические возмож-
ности в клинике «Семейная медицина» 
в сочетании с профессионализмом пер-
сонала дают возможность проведения 
развернутого обследования, постанов-
ки диагноза и подбора лечения в самые 
короткие сроки.

– Я знаю, что вашей командой боль-
шое внимание уделяется профилак-
тике…

– Безусловно. В клинике имеется 
множество программ комплексного 
обследования, составленных на основе 
международных и российских стандар-
тов диагностики. Чек-ап программы 
позволяют в течение одного–двух дней 
поставить точный диагноз и разрабо-
тать дальнейший индивидуальный план 
лечения, основанный исключительно на 
принципах доказательной медицины. 
Это позволит получить так называемые 
паспорта здоровья.

Мы проводим всевозможные акции 
по профилактике заболеваний. Так, 
по инициативе Общественного совета 
Росздравнадзора по РСО–А на нашей 
базе прошла акция «Нефропатруль». 
Приглашали всех желающих на бес-
платную консультацию к нефрологу на 
диагностику заболеваний почек, пре-
доставили для них всю лабораторную 
диагностику. 

А недавно, в октябре, провели бес-
платную вакцинацию против гриппа.

В «Семейной медицине» пациентам 
предоставляется бесплатная услуга – 
прием хирурга и терапевта. Наши ква-
лифицированные специалисты дают 
всем желающим дополнительную и 
необходимую им информацию по этим 
направлениям. 

– Самое главное в работе коллек-
тива «Семейной медицины»?

– Нас всех, сотрудников огромной 
команды, объединяет одно – жела-
ние помочь людям, профессионализм. 
Наши доктора ежедневно улучшают 
качество медицинской помощи, делают 
пребывание в лечебном учреждении 
комфортным, помогают выявить и сни-
зить генетические риски и наладить 
здоровый образ жизни. Абсолютно 
весь персонал «Семейной медицины» 
вовлечен в эти важнейшие для наших 
пациентов процессы. Мы работаем 
для того чтобы улучшить, сохранить 
и продлить здоровье жителей нашей 
республики! И то, чего мы достигли за 
10 лет, это – командная работа!

– Юлия Руслановна, по меркам 
человеческой жизни 10 лет – это дет-
ский возраст, а для такой организа-
ции, как ваша, – период становления 
и расцвета. Значит, у вашей клиники 
– все впереди. «СО» поздравляет вас 
с днем рождения! А что бы вы сказа-
ли своим потенциальным пациентам 
– нашим читателям?

– Скажу коротко: мы – рядом! Мы 
всегда рядом с вами!

–  6 филиалов по всей республике – крупнейшая сеть медицинских клиник 
в РСО–А

–  355 высококвалифицированных сотрудников
–  60000 уникальных пациентов ежегодно
–  более 10000 медицинских услуг оказывает выездная служба на дому 

каждый год
–  73407 лабораторных исследований проведено в 2023 г. 
–  1140 успешных операций проведено в 2023 г.

 ОСНОВНОЙ ЗАКОН СТРАНЫ    В Конституции закреплены государственные символы: флаг, герб, гимн 

ВЕЛИКАЯ ХАРТИЯ 
День Конституции... Внимательно слежу за тем, что с ним связано. Очень 
хотелось бы, чтобы все вокруг правильно понимали значимость 
и ответственность, стоящие за этим словом.

Валентина БЯЗЫРОВА, 
заслуженный учитель РФ

Помню, в мои школьные годы у нас был даже спе-
циальный учебник по Конституции. И мы изучали ее 
серьезно, запоминали основные законы и символы 
государства. Нам это нравилось: не хотелось жить 
вслепую. Наша учительница истории Екатерина 
Николаевна Гамахарова как опытный рулевой 
вела нас по курсу этого предмета, как по руслу 
многоводной реки. И потом, уже в самостоятель-
ной жизни, мы не чувствовали себя отстраненно 
от таких священных символов СССР, как красное 
знамя, герб и гимн Отечества, комсомольский 
значок, пионерская клятва, Устав КПСС. И еще 
мы знали не только свои гражданские права, но и 
многочисленные обязанности. И это, на мой взгляд, 
было очень правильно.

Конечно, сегодня в школах проводятся занятия 
по правоведению и обществознанию, куда введе-
ны и вопросы Конституции РФ. И очень хотелось 
бы, чтобы они запоминались учащимися навсегда, 
потому что их важность действительно велика. 

Уже потом, через много лет после окончания шко-
лы, будучи депутатом Верховного Совета СССР, я 
видела, как скрупулезно рассматривается и, если 
надо, редактируется каждый пункт этого главного 
документа страны, сколько времени, терпения, 
эрудиции, наконец, прозорливости и мудрости 
необходимо, для того чтобы учесть все нюансы 
нашей жизни, не обходя острые углы, чтобы точно 
и лаконично, предельно ясно и доступно сформу-
лировать то, что будет в основе действий каждого 
из многих-многих миллионов граждан нашей необъ-
ятной Родины; что нужно сделать для того чтобы 
все понимали громадное значение такого емкого, 
короткого слова «ЗАКОН».

С детства прекрасно помню некоторые стихи зна-
менитого казахского поэта Джамбула Джабаева. В 
свое время меня особенно впечатлили его «Ленин-
градцы – дети мои, ленинградцы – гордость моя». 
И, конечно же, стихотворение «Великий закон». 
Последнее мы даже учили наизусть. И оно было 
всем по душе. Почему? Потому что точно отвечало 
тому, что в нас было заложено с ранних лет, что 
для многих из нас являлось святыней, без чего в 
то время мы не представляли нашей жизни, нашей 
дружбы, нашего интернационализма. 

В Конституции, как все знают, закреплены и 
государственные символы. Это триединство, 
безусловно, очень значимо для нас, недаром оно 
является отличительным для любого государства: 
государственный флаг, государственный герб и 
государственный гимн. Да, именно это главные 
отличительные знаки любой страны, символы 
суверенитета и государственной власти. Их свято 
берегут, ими бесконечно дорожат.. Остановлюсь 
лишь на одном из них – ЗНАМЕНИ.

Сколько замечательных примеров, тесно свя-
занных с ним, мы знаем. Так, в далеком 1919 году 
банды атамана Шкуро вошли в наш Владикавказ. 
На улицах стояли их посты. Члены молодежной 
организации «Спартак» во что бы то ни стало, обя-
заны были спасти протоколы своих собраний. Но 
самое главное – следовало вынести красное знамя. 
Однако как? Как это можно было сделать? Девуш-
ки (они выполняли это важнейшее задание) сняли 
полотно с древка. А дальше? Обернуться в него 
было невозможно – они были слишком легко одеты. 
Нести пакетом – не пронесешь: шкуровцы густо 
стоят на перекрестках, а хозяйка квартиры ходит 
за девушками, как тень. Тогда Нина Бузинская 
решила отвлечь хозяйку, а Ольга Гагина быстрым, 
ловким, очень удачным броском закинула знамя 
за изразцовую печку. В эту тайну подруг вскоре 
был посвящен только Петя Хетагуров, учащийся 
мужской гимназии, один из самых первых и самых 
активных членов молодежного союза «Спартак». 
И, когда в 1920 году во Владикавказе появились 
части Красной Армии, и была восстановлена совет-
ская власть, первое, что сделал Петр, – ворвался в 
бывшее помещение организации и достал знамя. К 
счастью, оно так и пролежало там незамеченным. А 
ведь в этой квартире было какое-то учреждение бе-
лых... Так была спасена святыня «спартаковцев».

А в дни Великой Отечественной войны... Сколь-
ко символов нашего государства было сохранено! 
Сколько их до сих пор хранится в Центральном 
музее Советской Армии в Москве! Сколько жизней 
было отдано за этот гордый символ! Вынести знамя 
дивизии, полка – значило сохранить боевую едини-
цу как действующую. 

1941 год... Роковой, страшный, кровавый, жесто-
кий... Кругом ненавистный враг... Как прекрасно в 
трилогии «Живые и мертвые» К. М. Симонов описал 
один из подвигов, связанных с нашей реликвией. 
Бойцы Красной Армии попали в окружение. Проби-

вались к своим с огромнейшими потерями. И когда 
все-таки сумели выйти из труднейшего положения, 
к смертельно раненному комдиву Зайчикову под-
вели старшину Ковальчука, который, задрав окро-
вавленную, простреленную гимнастерку, достал 
обмотанное вокруг тела полотнище. 

«Прихватив за края, он растянул его так, чтобы 
комдив видел все знамя... измятое, пропитанное 
солдатским потом, но спасенное, с хорошо знако-
мыми, вышитыми золотом по шелку словами: «17-я 
Краснознаменная стрелковая дивизия Рабоче-
Крестьянской Красной Армии». Глядя на знамя, 
Зайчиков поднес к губам его край и заплакал. Он 
плакал так, как может плакать обессилевший и 
умирающий человек... И Ковальчук, крепкий, здо-
ровый солдат в простреленной гимнастерке, тоже 
заплакал, потрясенный увиденным. А новый комдив 
Серпилин приказал Ковальчуку взять знамя опять: 
«Раз вынесли, несите дальше»...

Не знаю, как кого, а меня эта сцена растрогала 
до слез... Вот что значит святыня, вот что значит 
то, за что стоит стоять до конца, до последнего. И 
ведь это далеко не единичный случай.

А журналист М. Андриасов в январе 1943-го, 
когда Осетия только-только была освобождена от 
фашистских оккупантов, опубликовал в централь-
ной газете «Правда» короткий очерк, который так и 
назвал – «Защитники Конституции». Вот отдельные 
отрывки оттуда.

«Германский офицер побагровел. Припухшие 
от пьянства глаза его налились кровью. На подо-
коннике, в ворохе школьных тетрадей, он нашел 
небольшую книжку, на обложке которой крупными 
буквами было напечатано: «Конституция Союза 
Советских Социалистических Республик».

– Старое животное! – отрывисто выкрикивал 
немец на ломанном русском языке, обращаясь к 
семидесятилетнему хозяину дома – осетину Умару 
Джанаеву. – Ты знаешь, что мы будем делать за эту 
спрятанную большевистскую книгу?

Высокий, слегка сгорбленный Умар Джанаев, в 
мохнатой овечьей папахе, с большой белой боро-
дой, ответил не сразу. В прищуренных глазах его 
мелькала презрительная улыбка.

– Это – хорошая книга, – сказал, наконец, Умар.
– Ты коммунист! Ты спрятал эту книгу. Мы завтра 

повесим тебя – затопал ногами офицер.
– Я не коммунист, – снова спокойно ответил 

Джанаев, – и эту книгу никто не прятал. Ее никогда 
не спрячешь. Это – Сталинская Конституция. В 
ней – правда. Она всегда будет жить.

Немец бешено рванулся вперед и изо всей силы 
ударил Умара кулаком в лицо.

– Смотри, животное! – кричал он, разрывая книгу 
в клочья. – Этой Конституции уже нет! Нет Русской 
Конституции, есть германская армия! Ты завтра 
это увидишь!

Немецкий солдат повел Джанаева в сарай. Окро-
вавленный, с разбитой щекой, шел Умар. Острая 
боль сжала сердце старика, когда он увидел разру-
шенные немцами дома соседей. И в эту же минуту 
Умар вспомнил о своем сыне-гвардейце Бидзине, 
из-за которого немцы схватили его. «Неужели я не 
увижу тебя больше, сын мой, мальчик?» – подумал 
Джанаев...

К великому счастью, немцы не успели повесить 
старика: ночью наши бойцы отбили захваченное 
фашистской нечистью селение. А офицер, допра-
шивавший Умара, был убит и валялся в дорожной 
грязи. Старик, рассказывая односельчанам, воз-
вращающимся с детьми на руках в свои многостра-
дальные, разрушенные дома, сказал: «Неумный 
немец, дурак немец. Он хотел уничтожить нашу 
Конституцию. Но разве может смердящий шакал 
задушить благородного льва, разве может ветер 
столкнуть эти горы, разве может эта разбойничья 
банда отнять нашу Конституцию?!

Гвардейцы, освободившие родное селение 
Джанаева, ушли далеко на запад, и Умар не знал 
имен тех, кто спас его жизнь, кто вернул ему родной 
кров, кто отстоял его Конституцию. Назовем же 
мы эти имена:

– Гвардии старшина Шапошников, гвардии лей-
тенант Гузь, гвардии сержант Аганданян, гвардии 
красноармеец Думбадзе, гвардии красноармеец 
Сеидов и многие тысячи таких же бесстрашных 
советских воинов – вот защитники нашей Великой 
Сталинской Конституции.

Прав Умар Джанаев: она всегда будет жить. 
Благословенны и бессмертны имена защитников!

Под немеркнущим знаменем Конституции – ве-
ликой хартии человечества – советский народ 
победит своего заклятого врага».

И мы победили! И живем, и будем жить по зако-
нам нашей обновленной Конституции. Теперь уже 
Российской. 

БЛАГОДАРНОСТЬ    
Прежде чем пойти учиться
на врача, подумайте, хватит 
ли у вас духа и сил… 

СПАСИБО, 
ДОКТОР!
Для каждого из нас важны здоровье 
и благополучие близких нам людей, 
особенно переживаем за родителей 
преклонного возраста. К сожалению, 
отца мы потеряли давно, поэтому 
самым главным, родным человеком, 
самочувствие которого требует 
постоянного контроля, для нас 
теперь является мама. И мы хотим, 
чтобы она была здорова и жила 
долго! 

 Когда ты понима-
ешь, что жизнь самого 
близкого человека ви-
сит на волоске, ловишь 
каждый взгляд, каждое 
слово лечащего врача. 
Молишься, чтобы все 
было хорошо и Всевыш-
ний послал того, на кого 
можно рассчитывать и 
надеяться. Он услышал 
нас… И помог! 

Человек рождается 
на свет, чтобы жить. Но 
со временем появляются проблемы со здоровьем, 
преодолеть которые нам помогают люди в белых 
халатах. Поэтому мы должны быть благодарны 
докторам. Один из тех прекрасных специалистов, 
профессионалов своего дела, чутких и неравно-
душных врачей – кардиолог Марат Эльбрусович 
Дзахоев. Хотим всей семьей высказать ему самые 
добрые слова признательности. Марат Эльбрусо-
вич – единственный, кто с первого раза поставил 
нашей маме правильный диагноз с доказательно 
эффективным лечением. Хотя раньше мы не раз 
обращались к другим специалистам, но никто нам 
не смог помочь…

Медицина – самая «человекоемкая» область. В 
ней не должно быть случайных людей. Это призва-
ние и беззаветная преданность своей профессии, 
ответственность за судьбы других, готовность 
прийти на помощь в любое время суток, где бы 
ты ни находился. Если обычный человек спасает 
чужую жизнь, то его чествуют как героя, вручают 
награду. Для доктора же это ежедневный нелегкий 
труд, сложная и ответственная работа, не допуска-
ющая ошибок и слабостей, требующая огромной 
самоотдачи. Это ответственность за свой уровень 
компетентности, необходимость постоянной рабо-
ты над собой, причем во всех сферах. 

Всеми вышеперечисленными качествами облада-
ет Марат Эльбрусович. Это врач с большой буквы, 
который заслуживает уважения и почета в обще-
стве. Он волевой, уверенный в себе и морально 
сильный человек, которого никакая экстремальная 
ситуация не может выбить из колеи. Это доктор с 
врачебной интуицией, наблюдательностью, ответ-
ственный, чуткий и особо внимательный к каждому 
пациенту. 

Уважаемый Марат Эльбрусович! Позв ольте 
поблагодарить вас от имени нашей семьи. Боль-
шое вам спасибо! Спасибо вашим родителям за 
то, что воспитали настоящего человека. Пусть 
все хорошее и ценное, что вы дарите каждому 
своему пациенту, возвращается в ваш дом в сто-
кратном размере. Да хранит вас и ваших близких 
Всевышний! 

С огромной благодарностью
семья вашей пациентки 

 Н.Г. ТУАЕВОЙ.
ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
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ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ   
Дети с ограниченными 
возможностями здоровья 
учатся рисовать

Арт-терапия
полезная вещь
Фонд социальной поддержки граждан 
«Здоровая жизнь» и АНО поддержки 
и реализации социальных инициатив 
«Арктур» провели в Союзе художников 
РСО–А благотворительную арт-встречу 
«Краски жизни». 

Залина ГУБУРОВА

Поддержал инициативу Ахсар Ахполов, член 
Союза художников России, заслуженный художник 
РСО–А. Дети увидели презентацию о художнике, 
освоили азы техники живописи. 

Встреча получилась очень теплой. Занятие для 
ребят с ограниченными возможностями здоровья 
провели Нана Тибилова (у девушки ДЦП) и психо-
лог Диана Кумаллагова. 

Психолог помогла ребятам раскрыться благодаря 
интересным тренингам, которые помогли снять у 
них эмоциональные зажимы. 

Ахсар Ахполов в комментарии «СО» отметил: 
«Все дети очень разные, требуют индивидуального 
подхода, каждому нужно уделить внимание. Я шел 
на занятие с мыслью: чем смогу, тем помогу. У меня 
есть желание сделать что-то хорошее для этих 
ребят, поэтому я здесь». 

Нана Тибилова рассказала, что приглашение 
поучаствовать в мероприятии приняла с удоволь-
ствием: «Во-первых, хотелось пообщаться с насто-
ящим профессионалом. Во-вторых, мне хотелось 
познакомиться с жанрами живописи. Все творче-
ские люди очень глубоко проникают в суть любого 
явления и словно насквозь видят жизнь. Радует, 
что есть возможность приобщиться к прекрасному 
и свои чувства излить на бумаге через рисунок. 
Могу привести пример. Однажды я была очень 
на кого-то обижена и стала рисовать, и это очень 
помогло мне справиться с негативными эмоциями. 
Так что арт-терапия, на мой взгляд, крайне полез-
ная вещь, особенно для людей с ограниченными 
возможностями здоровья».
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 К 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ   
Светлой памяти Михаила Борисовича 
Штейнцайга

УЧЕНЫЙ, 
ПЕДАГОГ, 
НАСТАВНИК
Проходят годы, рушатся общественно-политические 
формации, вихрем сметая на своем пути устоявшиеся 
взгляды и понятия. Но есть в нашей жизни такие 
ценности, которые не подвластны никаким изменениям. 
Это человеческие отношения, это люди, которые 
оставляют в нашей памяти неизгладимый след. Такой 
след на земле и в нашей памяти оставил 
Михаил Борисович ШТЕЙНЦАЙГ. 

Коллектив СКГМИ

Родился Михаил Борисович 14 
декабря 1923 г. в г. Острогожске Во-
ронежской области, в 1946 г. окончил 
с отличием Криворожский горноруд-
ный институт и был оставлен в нем 
ассистентом.

В 1955 г.  защитил кандидатскую 
диссертацию на тему: «Исследо-
вание работы подземной электро-
возной откатки шахт Кривбасса и 
пути улучшения их эксплуатации», 
а в 1957 г. он переехал в г. Орджо-
никидзе, и в дальнейшем вся его 
трудовая деятельность до последних 
дней жизни была связана с СКГМИ. 
В 1959 г. он был утвержден в ученом 
звании доцента по кафедре «Общая 
и специальная электротехника». В 
1961 г. эта кафедра разделилась на 
две: «Теоретическая электротех-
ника и электрические машины» (ТЭ 
и ЭМ) и «Электрооборудование и 
автоматика».

Первым заведующим кафедрой 
ТЭ и ЭМ стал М.Б. Штейнцайг. Воз-
главив кафедру, он провел большую 
работу по организации лабораторий, 
новых специальностей, постановке 
преподавания новых дисциплин. Не-
оценима роль Михаила Борисовича 
в становлении научных интересов 
кафедры и молодых ученых. Он ве-
ликолепно понимал горное дело, 
роль электромеханических специа-
листов в этом производстве, сам был 
инициатором осуществления многих 
технических новинок. В этом он всег-
да был реалистом, прагматиком, как 
и во всех других делах кафедры, 
факультета.

После десяти лет работы он пе-
редал эстафету профессору П.А. 
Воронину, затем некоторое время 
руководил вечерним факультетом, 
а с 1962 г. в течение 21-го года был 
бессменным деканом электромеха-
нического факультета (ЭМФ).

С его появлением на факультете 
началась новая эпоха в обучении сту-
дентов, в отношениях между людьми, 
в организации научной и учебной 
работы. Он очень быстро завоевал

 
глубокое уважение и авторитет сре-
ди студентов и сотрудников ЭМФ. 
Феномен роста влияния Михаила 
Борисовича на все стороны жизни 
факультета объясняется тем, что 
природа одарила этого человека 
тонким умом, проницательностью 
и заботливым, доброжелательным 
отношением к людям, честностью и 
порядочностью. 

Он мог так организовать работу 
коллектива, что в нем царила ат-
мосфера дружелюбия и доброже-
лательности, но всегда на деловом 
фоне. Его требовательность воспри-
нималась как нечто естественное 
и никогда не вызывала негативной 
реакции. В результате руководимый 
Михаилом Борисовичем факультет 
неизменно занимал первые места в 
учебе, спорте, художественной само-
деятельности и в социалистическом 
соревновании между факультетами. 
Его отношение к делу было в наи-
высшей степени ответственным и 
порядочным.

Михаил Борисович был прирожден-
ным педагогом. Обсуждения откры-
тых лекций молодых преподавателей 
превращались в интереснейшие ди-
спуты. Студенты на его лекциях ощу-
щали себя открывателями профес-
сиональных тайн, соучастниками его 
понимания инженерного творчества.

Он никогда не пользовался кон-
спектами лекций, повторяя при этом, 
что читать с конспектом – это неэтич-
но! Вот почему несколько поколений 
студентов-электриков запомнили 
его как уверенного, эрудированного 
преподавателя, всегда безупречно 
одетого, лишь изредка бросающего 
взгляд на кафедру, где неизменно 
лежала пачка «Казбека» с мелко 
написанным на обратной стороне 
текстом сложных формул или цифр 
не для запоминания.

Незабываемо также его личное 
участие в судьбах тысяч выпуск-
ников ЭМФ. Он был прост в обще-
нии со студентами, часто бывал в 
студенческом общежитии СКГМИ 
и всегда знал нужды и проблемы 
студентов, никогда не отказывался 

от приглашения посетить студенче-
ские свадьбы, зачастую выступая 
замечательным, остроумным тама-
дой. Его добрый отеческий совет и 
поддержка помогли тысячам выпуск-
ников занять свое достойное место 
в жизни. Не было ни одного препо-
давателя на факультете, кому бы 
Михаил Борисович не помог в работе, 
получении разрешения на поездку в 
загранкомандировку, поступлению в 
аспирантуру, в защите кандидатских 
и докторских диссертаций. Очень 
важно также, что он всячески поощ-
рял молодых сотрудников.

Благодаря его мудрости и челове-
колюбию на факультете никогда не 
было проблем между кафедрами, 
преподавателями и студентами. Он 
был всегда вежлив, корректен и 
доброжелателен и не было такого 
случая, чтобы он обидел кого-либо 
из преподавателей или студентов.

Какой бы стороны деятельности 
факультета ни касаться, будь то на-
учная, учебная или воспитательная 
работа, Михаил Борисович везде 
оставил свой яркий след.

М.Б. Штейнцайг был ученым высо-
кой квалификации, автором более 
100 научных трудов, изобретений и 
методических пособий. Одновремен-
но он был активным общественным 
деятелем, являлся в течение многих 
лет председателем Совета деканов 
вузов г. Орджоникидзе и членом 
парткома института. 

М.Б. Штейнцайг имел более 50 
Благодарностей и Почетных грамот 
производственных, городских, ре-
спубликанских предприятий и обще-
ственных организаций. Его трудовые 
успехи отмечены рядом медалей: «За 
трудовые заслуги», «За трудовую 
доблесть» и другими. 

За годы работы Михаила Борисо-
вича ЭМФ подготовил и воспитал 
свыше 3000 молодых специалистов 
высокой квалификации: электро-
механиков, горных электриков и 
механиков. Они успешно трудятся 
не только в Северной Осетии, но и 
на всех ведущих предприятиях гор-
нодобывающей и металлургической 
промышленности России и других 
стран СНГ. 

Факультет воспитал и дал путевку 
в жизнь талантливым и просто хо-
рошим людям, ставшим отличными 
специалистами, маститыми учеными, 
педагогами. Многие из них завоева-
ли всеобщее признание, уважение 
и прославили своим трудом ЭМФ. 
Занимают или занимали  видное 
положение в политической и обще-
ственной жизни нашей республики 
и России. 

Среди них: Э.К. Каргиев – Полно-
мочный посол РФ в Южной Осетии; 
К.М. Дулаев – представитель РСО–А 
при Президенте РФ; В.Д. Таболов 
– директор Департамента внеш-
неэкономических связей РСО – А; 
В.А. Беликов – эксперт ЮНЕСКО; 
М.Г. Качеянц – исполнительный 
директор АО «Росинвестуголь»; 
М.В. Катов – генеральный директор 
госпредприятия НИИЭМ; Б.Ф. Круто-
голов – директор владикавказского 
предприятия АО «Вторцветмет»; 
М.И. Фетькевич – директор завода 
«Крон» и многие, многие другие. 

Для многих поколений Михаил Бо-
рисович Штейнцайг является симво-
лом факультета, образцом педагога, 
наставника и руководителя высочай-
шего уровня. Добрая память о нем 
никогда не уйдет в забвение времен!

СПЕЦПРОЕКТ «СО» И СОИГСИ ВНЦ РАН    К 100-летию образования 
Республики Северная Осетия – Алания

ШКОЛА ЖИЗНИ НА ПОДМОСТКАХ 
ПОСЛЕВОЕННОГО ТЕАТРА

«Мы никогда не должны забывать, что театральные подмостки служат всенародной школой» (Карло Гоцци).

С древних времен в человеческом сообществе лицедейство 
являлось частью того фантазийного мира, который отвлекал 
от повседневных забот. К этой его особенности и прикладному 
значению с полным пониманием отнеслись предки, определив, 
наряду с хлебом, равную в духовном смысле роль зрелищ. С 
веками площадное трагикомическое действо превратилось 
в высокое театральное искусство, в часть мировой 
художественной культуры. 

Инга ЦОРИЕВА, 
доктор исторических наук, ведущий 
научный сотрудник СОИГСИ ВНЦ РАН

Советская власть с первых дней своего 
существования в полной мере оценила 
социальные функции театра, его спо-
собность участвовать в формировании 
морально-нравственных ценностей в 
обществе, в том числе, в движении к 
новым ориентирам развития. Поэтому с 
победой в Великой Отечественной войне, 
которая создала новый социальный фе-
номен народа-победителя, существенно 
изменились условия культурной жизни 
советского общества. В сфере культуры 
начался новый этап, который должен 
был отразить мирное время с новым 
ощущением собственного достоинства и 
ожиданием счастливой жизни, свободной 
от лишений и тягот предыдущих лет. 

Однако эти ожидания разбивались о 
послевоенную реальность с бытовой неу-
строенностью, с тяжелым каждодневным 
трудом и заботами о хлебе насущном. 
Недоедание и бедность формировали в 
советском человеке чувство неудовлет-
воренности. Руководители государства 
понимали ситуацию и всячески стреми-
лись сохранить и укрепить оптимистиче-
ский настрой народа-победителя. Они 
активно использовали возможности 
искусства, в том числе театрального, 
для решения практических задач вос-
становления страны.  В конечном счете, 
образно говоря, сила искусства, яркого 
зрелища должна была смягчить недоста-

ток хлеба. В этом стремлении на первых 
порах допускались даже идеологические 
компромиссы, например, связанные с 
демонстрацией трофейных фильмов 
(немецких, австрийских, итальянских, 
венгерских, американских, английских, 
французских и др.). 

Между тем к середине 1946 года Цен-
тральный комитет ВКП (б) подготовил 
директивные документы, определившие 
на ближайшие годы вектор развития 
литературы и искусства.  В частности, 
Постановление ЦК ВКП (б) «О реперту-
аре драматических театров и мерах по 
его улучшению» от 26 августа 1946 года 
утвердило в качестве приоритетного на-
правления тему советской современно-
сти. Театральные коллективы получили 
задание «создавать высококачествен-
ные в идейном и художественном отно-
шении» произведения о созидательном 
труде советского человека, «воспиты-
вать советскую молодежь бодрой, жиз-
нерадостной, преданной Родине и веря-
щей в победу нашего дела, не боящейся 
препятствий, способной преодолевать 
любые трудности». 

Театры в Северной Осетии в середине 
1940-х, в 1950-е годы работали в соответ-
ствии с заданными требованиями. При 
выборе драматургии они, как и прежде, 
руководствовались в первую очередь 
соображениями политической благона-
дежности, актуальности обсуждаемых в 
пьесах проблем и лишь затем думали об 

их художественной состоятельности и о 
реалистичности предлагаемых жизнен-
ных ситуаций.

В национальной драматургии тема 
современности и созидательного труда 
олицетворялась с колхозами. Поэтому 
подавляющее большинство пьес, со-
зданных в послевоенное десятилетие, 
посвящалось изображению «счастливой 
трудовой колхозной жизни». Ведущим 
жанром при этом выступала комедия. В 
Республиканском театре русской драмы 
и Северо-Осетинском драматическом 
театре с успехом шли спектакли по произ-
ведения советских драматургов: «Свадь-
ба с приданым» Н. Дьяконова, «Чаша 
радости» В. Винникова, «Семья Аллана» 
Г. Мухтарова, «Шелковое сюзанэ» А. Ках-
хара. Большой популярностью пользова-
лись пьесы местных осетинских авторов: 
«Наши друзья» Р. Хубецовой, «Похожде-
ния Мурата» М. Цаликова, «Дудар и его 
друзья» С. Хачирова. 

Театральные коллективы активно 
осваивали жанр романтического реализ-
ма. В оптимистичных, жизнерадостных 
тонах изображались трудовые колхозные 
будни, высмеивались старые обычаи и 
нравы, осуждались дельцы и тунеядцы. 
Одним из лучших советских комедийных 
спектаклей послевоенных лет признаны 
«Женихи». Спектакль по пьесе Ашаха 
Токаева впервые был поставлен в 1949 
году режиссером Маирбеком Цаликовым 
на сцене Северо-Осетинского драматиче-
ского театра с великолепным актерским 
ансамблем (В. Баллаевым, В. Галазовым, 
Б. Калоевым, В. Тхапсаевым, П. Цири-

ховым, Е. Туменовой, В. Уртаевой и др.) 
и пользовался большим зрительским 
успехом. Очень праздничным, ярким 
получился спектакль в Республиканском 
русском театре в постановке Бориса 
Пиковского. В нем с большим воодушев-
лением играли ведущие актеры театра: 
Е. Алфер, З. Вишневская, Т. Дедули-
на, Д. Гуторов, А. Карпов, Л. Кондырев, 
М. Репина и др. У пьесы Токаева оказа-
лась счастливая судьба. Это была первая 
осетинская пьеса, завоевавшая призна-
ние и популярность далеко за предела-
ми своей республики и перешагнувшая 
границы страны. В течение многих лет 
«Женихи» не сходили со сцен профес-
сиональных и самодеятельных театров 
Советского Союза, входили в репертуар 
театров Польши, Чехословакии, Венгрии.

Послевоенные театралы были нео-
быкновенно благодарными зрителями. 
Особенно их привлекал жанр комедии. 
Соприкасаясь с миром вымышленных 
персонажей, они на время забывали о 
бедности, о бытовой неустроенности, за-
ряжались оптимизмом любимых героев, 
умеющих трудиться и радоваться жизни. 
Но современность как объект художе-
ственного творчества не доминировала 
в национальной драматургии. В после-
военное десятилетие лишь немногим 
более четверти постановок, к примеру, 
осетинского театра, были посвящены 
современной тематике. 

Традиционно большое место в осетин-
ском театральном искусстве отводилось 
революционно-романтической и истори-
ческой теме. В национальной драматур-
гии, черпавшей вдохновение в богатой 
народной культуре, воплощались образы 
любимых народных героев. Причем, если 
современность изображалась, как прави-
ло, в веселых, жизнерадостных тонах, то 
историческое прошлое преподносилось 
чаще в героических и драматических 
картинах. Высокая трагедия выступала 
лейтмотивом спектаклей о дореволюци-
онной жизни. 

Трагическими нотами были прони-
заны, в частности, спектакли Северо-
Осетинского драматического театра, 
ставившиеся по пьесам «Две сестры» 
Е. Бритаева, «Афхардты Хасана» 
Д. Мамсурова, «Фатима» и «Мать сирот» 
Д. Туаева, «Чермен» Г. Плиева. Несмо-
тря на политическую акцентировку и 
избыточную патетику, отмеченные спек-
такли вошли в список лучших образцов 
национального сценического искусства. 
Их художественная образность, искрен-
ность и гуманистические идеалы при про-
никновенной игре актеров (В. Баллаева, 
А. Дзукаевой, С. Икаевой, В. Каргиновой, 
В. Макиева, К. Сланова, С. Таутиева, 

В. Тхапсаева, М. Цаликова, А. Царукаева 
и др.) оказывали огромное влияние на 
духовно-нравственное состояние осетин-
ского общества. 

Национальная драматургия находила 
немало сюжетов в историческом прош-
лом Осетии. Но на рубеже 1940–1950-х 
годов обращение к историческим темам 
уже не приветствовалось. После поста-
новления «О репертуаре драматических 
театров…» пьесы о прошлом народа, с 
точки зрения официальных борцов про-
тив «мелкобуржуазного национализма», 
не имели якобы «никакого исторического 
и воспитательного значения». Так, нели-
цеприятной критике подверглись пьесы 
«Сын народа» и «Хадзимет Рамонов» 
Д. Кусова, а также пьеса «Коста» Т. Епхи-
ева и Т. Джатиева. Авторам инкримини-
ровали «грубое искажение исторической 
действительности», идеализацию фео-
дального прошлого, пропаганду «велико-
го времени» в истории Осетии, неверное 
изображение революционных событий и 
гражданской войны на Тереке. Вместе с 
драматургами «прорабатывали» и театры 
за «ошибки» в репертуарной политике, 
за постановку «идейно порочных» пьес. 
Вместе с тем включение в репертуары 
республиканских театров спектаклей, 
посвященных событиям, предшество-
вавшим и сопутствовавшим революции, 
а также – периода гражданской войны 
и утверждения советской власти, поощ-
рялось. 

Указываемые недостатки репертуара 
республиканских театров по военно-
революционной тематике восполнялись 
за счет популярных произведений со-
ветской драматургии: «Любовь Яровая» 
К. Тренева, «Гибель эскадры» А. Корней-
чука, «Молодая гвардия» А. Фадеева, 
«Победители» Б. Чирского. На волне 
растущего противостояния двух миро-
вых систем ставились пропагандистские 
спектакли по пьесам «Русский вопрос» 
К. Симонова, «Голос Америки» Б. Лавре-
нева и др. 

На сценах театров шли также спекта-
кли по произведениям русской классики: 
«Не все коту масленица», «Горячее сер-
дце», «Без вины виноватые» А. Остров-
ского, «Женитьба», «Ревизор» Н. Гоголя, 
«Васса Железнова», «Егор Булычев и 
другие» М. Горького. Мировую класси-
ку представляли пьесы У. Шекспира 
(«Отелло», «Король Лир», «Ромео и Джу-
льетта»), Ф. Шиллера («Разбойники»), 
Ж. Мольера («Жорж Данден»), Б. Шоу 
(«Пигмалион») и др. Их «обновленные» 
редакции, осуществленные режиссерами 
(Е. Бритаевой, Е. Марковой, Б. Пиков-
ским, С. Рейнгольдом, Е. Сахаровым, 
Г. Хугаевым), актерами (Е. Арычевой, 
А. Дзугкоевой, Т. Кариаевой, А. Кар-
повым, Л. Кондыревым, П. Лукиной, 
Ю. Мерденовым, М. Репиной, Б. Тотровым, 
В. Хугаевой, М. Цаликовым, Л. Шапошни-
ковой и др.), художниками и музыкантами 
(А. Беловым, Т. Кокойти, А. Поляниченко, 
Ф. Ткаченко, Г. Федоровым и др.), насы-

щались духом революционного романтиз-
ма и классовой непримиримости.

Несмотря на идеологические вторже-
ния, освоение выдающегося мирового 
классического наследия оказало огром-
ное позитивное влияние на становление, 
развитие национального театрального 
искусства, на профессиональный рост 
творческих коллективов и совершен-
ствование искусства художественного 
перевода. Осетинские поэты, прозаики 
и драматурги (А. Гулуев, С. Бритаев, 
Г. Плиев, А. Токаев, Г. Хугаев и др.) успеш-
но работали в области художествен-
ного перевода. Благодаря их труду на 
осетинском языке заговорили герои 
Лопе де Вега, Р. Шеридана, У. Шекспира, 
Ф. Шиллера, А. Островского, М. Горького 
и др. Развивалась традиция перевода с 
осетинского на русский и другие языки 
народов Советского Союза.  Это сделало 
возможным включить в репертуары теа-
тров страны лучшие произведения осе-
тинской драматургии («Златокудрые», 
«Мать сирот» Д. Туаева, «Женихи» 
А. Токаева и т.д.).

Существование под одной крышей 
русского и осетинского театров Север-
ной Осетии в первые послевоенные 
годы способствовало организационному 

сближению и общности репертуарных и 
материальных проблем. Вместе с тем рус-
ский театр продолжал традиции русской 
классической театральной школы.   Осе-
тинский театр, созданный в 1930-е годы, 
на многие десятилетия избрал для своего 
творчества героико-романтический стиль 
отображения действительности. Особое 
место в его репертуаре заняли десять 
пьес великого английского драматурга 
Шекспира. Среди них – «Король Лир», 
«Ромео и Джульетта», «Много шума из ни-
чего», «Макбет», «Кориолан», «Гамлет», 
«Тимон Афинский» и др. 

Выдающимся творческим достижением 
национального театрального искусства 
признан спектакль «Отелло». Пьеса 
впервые была поставлена режиссером 
В.С. Фотиевым в 1940 году. Через десять 
лет труппа осетинского театра во главе 
с режиссером З.Е. Бритаевой и режиссе-
ром-консультантом И.М. Раевским осу-
ществила новую постановку «Отелло». 
В спектакле ярко работали ведущие 
актеры театра: Маирбек Цаликов, Елена 
Туменова, Владимир Баллаев, Тамара 
Кариаева.  Образ Отелло в исполнении 
Владимира Тхапсаева стал открытием и, 
по мнению театроведов, одним из лучших 
достижений классической актерской 
школы в шекспириаде. «Он играет не тра-
гедию выдающегося человека, – писал об 
актере театральный критик Б. Зингерман, 
– а трагедию человечности, носителем 
которой оказывается простая честная 
душа». В ноябре 1960 года за вклад в 
развитие советского театрального искус-
ства Тхапсаеву было присвоено звание 
народного артиста СССР. Спектакль на 
многие годы стал визитной карточкой 
осетинского театра. 

Таким образом, послевоенное десяти-
летие стало важным этапом в развитии 
профессионального театрального искус-
ства Северной Осетии, строившегося 
на двух языках – русском и осетинском. 
Театральное искусство развивалось в 
канве общественно-политических про-
цессов отмеченного времени. Оно решало 
общегосударственные задачи форми-
рования социального оптимизма, клас-
совой ответственности в послевоенный 
восстановительный период. Становле-
ние профессионального национального 
театра сопровождалось формированием 
профессиональных кадров и накоплени-
ем творческого опыта национальной те-
атральной школы. Театральные коллек-
тивы в репертуарной политике отвечали 
на общественно-политический запрос. 
Но обстоятельства времени не лишили 
мастерства и не заглушили творческий 
энтузиазм талантливых режиссеров, 
драматургов, артистов, художников и 
композиторов. На подмостках послево-
енного театра они создали школу жизни, 
которая для нескольких поколений наших 
граждан стала ступенью вхождения в 
«оживляемое» пространство культуры. 

Коллектив Северо-Осетинского драматического театра, 1945 г.Коллектив Северо-Осетинского драматического театра, 1945 г.

Сцена из спектакля В. Шекспира «Отелло». Отелло – В. Тхапсаев, Яго – М. ЦаликовСцена из спектакля В. Шекспира «Отелло». Отелло – В. Тхапсаев, Яго – М. Цаликов

Сцена из спектакля «Любовь Яровая» К. Тренева. Сцена из спектакля «Любовь Яровая» К. Тренева. 
Яровая – К. Снегина, Швандя – В. Мальчевский.Яровая – К. Снегина, Швандя – В. Мальчевский.
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ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 
м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, з/у 
с фрукт. дерев.) в центре (р-н 
филармонии и ГГАУ) – 6,5 млн 
руб. Тел.: 53-84-18, 8-961-822-
58-35.

  НОВЫЙ КИРП. ДОМ пл. 
160 м2 (бельэтаж, з/у 10 сот., 
капитальный гараж, навес, са-
рай, кап. рем., отопление, газ, 
вода, эл-во) в станице Архон-
ской на ул. Петра I, 50. Цена 
догов. Тел. 8-928-065-36-38.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ОТДЕЛЬНО СТОЯЩЕЕ ЗДА-
НИЕ С ЦОКОЛЬНЫМ ЭТАЖОМ 
пл. 130 м2 на ул. Джикаева, 3-а 
под любой вид коммерческой де-
ятельности, или СДАЮ В АРЕН-
ДУ.  Тел. 8-918-707-56-18.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОПТОМ И В РОЗНИЦУ  ОТ-
БОРНЫЕ ЯБЛОКИ СОРТОВ: 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП», «МОДИ», выращенные 
на берегу реки Урух, без хими-
катов (цена от 30 до 50 руб./
кг). Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23 (р-н Детской 
больницы), тел.: 8-988-873-68-
98, 52-52-99.

  ПЕПЛОБЛОКИ 
высокого каче-
ства. Цены: упако-
ванные – 32,50 р., 
россыпь – 30 р., 
оптовикам скидка. 
Тел. 89627722901.
КБР, с. Хатуей 
(Старый Урух)

  СТАНКИ ДЛЯ ЦЕХА МЕ-
ТАЛЛОИЗДЕЛИЙ: ГИЛЬОТИ-
НА, ВАЛЬЦЫ, СВАРОЧНЫЕ 
АППАРАТЫ, КОМПРЕССОР и 
др. Тел. 8-928-485-34-49.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика. Тел. 
8-928-928-77-00.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36. 

  УКЛАДКА КАФЕЛЯ НА-
ПОЛЬНОГО, ДЕМОНТАЖ, 
ЛЕКСАН любой сложности. 
Тел. 8-906-188-82-23. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Тел. 8-988-836-74-64.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

  Требуются ОХРАННИКИ 
НА КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВ-
ТОСТОЯНКУ (сутки через 
двое). З/пл. в сутки 1500 руб. 
Тел. 8-918-822-22-20.

  Требуется ПОМЕЩЕНИЕ 
коммерческого типа на дли-
тельную аренду под магазин. 
Требования к помещению: от 
20 до 60 кв. м, возможность 
разместить витрины к улице; 
вблизи (не менее 100 м) от об-
разовательных учреждений; 
не предлагать цокольный ва-
риант и второй этаж; возмож-
ность разместить вывеску на 
фасаде. Тел. 8-918-821-07-00, 
Георгий, а также  What´sapp, 
telegram. 

ВЕСТИ ИЗ СОГУ  Студенты имеют уникальную возможность 
показывать свое творчество на сцене Дома Вахтангова 

СУНДУЧОК ТАЛАНТОВ 
Осетинская студия театрального отделения факультета искусств СОГУ 
им. К.Л. Хетагурова представила свой первый исполнительский вечер под 
названием «Театральный сундучок»
в арт-кафе Дома Вахтангова.

Соб. инф. 

В зале был полный аншлаг. Искрометный юмор, 
молодая энергия, влюбленность в свою профессию и 
потрясающее настроение сделали вечер незабывае-
мым. Студенты показали драматические и пластиче-
ские этюды, отрывки из литературных произведений, 
экзерсисы, вокальные номера, пародии – всё, что они 
постигли за годы обучения.

Молодые артисты представили целую галерею 
наблюдений за людьми, животными и предметами. 
Особенно поразили остроумием и точностью этюды 
с изображением кота, хамелеона, цапли, краба, 
верблюда, ящерицы и таких обыденных вещей, как 
стиральная машинка, музыкальная колонка и жева-
тельная резинка. 

Галерею персонажей и пародий представили Ба-
грат Бурнацев, Коста Джиоев, Константин Калоев, 
Мурат Дзоциев, Алан Дзигоев, Елизавета Сотни-
кова, Фариза Сикоева и Дзерасса Уруймагова. 
Вокальные номера прозвучали в исполнении Артура 
Абаева. До слез тронули зрителей пластические этю-
ды «Зависимость» в исполнении Коста Джиоева и 
Дзерассы Уруймаговой, а также «Марионетки» в ис-
полнении Константина Калоева и Алана Дзигоева.

Театральная жизнь Владикавказа в этом году про-
ходит под знаком театра Вахтангова. Грандиозное 
событие в культурной жизни страны – открытие Дома 
Вахтангова во Владикавказе, существенно измени-
ло творческую жизнь ребят. Студенты факультета 
искусств активно помогали в проведении концерта 
«Вахтангов. Путь домой» и оказывали волонтерскую 
помощь при создании экспозиции Дома Вахтангова. 
Теперь молодые артисты имеют уникальную возмож-

ность представлять свое творчество на сцене Дома 
Вахтангова.

Напомним, что осетинская студия театрального 
отделения факультета искусств Северо-Осетин-
ского госуниверситета им. К.Л. Хетагурова, которую 
курирует народный артист Северной Осетии Алан 
Албегов, появилась благодаря поддержке мецената 
Махарбека Хадарцева, взявшего на себя оплату за 
обучение студентов. Это позволило сохранить на-
циональное направление на актерском отделении и 
внести существенный вклад в развитие театрального 
искусства в республике. 

диплом КФ 97469, реги-
страционный № 3676з, вы-
данный в 2013 г. ГОУ ВПО 
«Северо-Кавказский горно-
металлургический институт 
(государственный технологи-
ческий университет)» (ныне 
ФГБОУ ВО «Северо-Кавказ-
ский горно-металлургический 
институт (государственный 
технологический универси-
тет)» на имя БОЛОТАЕВОЙ 
Екатерины Алексеевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ЭКОНОМИКА  Минэкономразвития РФ выде-
лило предпринимателям республики субсидии 
в размере 607 млн руб. на создание модульных 
некапитальных средств размещения 

ГОСТИНИЧНЫЙ
ФОНД РАСТЕТ 

Увеличение спроса на отдых на курортах Северного 
Кавказа поддерживает приток капиталовложений
в сфере гостеприимства и развлечений, в том числе
за счет бюджетного финансирования. 

Отделение Банка России – Национальный банк по РСО–А  

Темпы прироста количества средств размещения в регионах СКФО в октябре 
в 12 раз опережали показатель по Южному федеральному округу. В частности, 
в Северной Осетии запущена первая очередь агроэкотуристического парка. 
Об этом говорится в декабрьском докладе Банка России «Региональная 
экономика».

Агродеревня построена на площади 20 га и уже открыта для туристов. В 
парке работают торговый павильон и дегустационный зал, предусмотрена зона 
для общения. Полностью оборудован и готов к приему постояльцев семейный 
гостевой дом. В течение года планируется установить еще пять таких шале 
вместимостью до 50 человек. Туристы здесь смогут приобщиться к сельской 
жизни и фермерскому труду. 

Кроме того, гостиничный фонд республики увеличится на 463 номера, со-
общили в Комитете РСО–А по туризму: проекты 16 предпринимателей региона 
выиграли в конкурсе Минэкономразвития России по созданию модульных 
некапитальных средств размещения. На них выделили субсидии в размере 
607 млн рублей. 

В регионе растет не только число средств размещения, но и расширяется 
перечень предоставляемых услуг. До конца года в Северной Осетии откроются 
три туристских информационных центра – в Верхнем Фиагдоне, Цее и Нижнем 
Зарамаге. Общий объем инвестиций превышает 31 млн рублей, из них 22 млн 
рублей – господдержка в виде грантов. 

«Региональная экономика» – аналитический доклад об экономической 
ситуации в субъектах страны, в том числе в РСО–А. В основе документа – 
официальная статистика, мнения и оценки бизнеса и аналитиков. Один из 
источников информации для доклада – данные мониторинга почти 15 тыс. 
предприятий, включая около ста – из Северной Осетии. Стать участником 
мониторинга можно по ссылке https://cbr.ru/dkp/mp/form/. 

Коллектив редак-
ции Алагирской рай-
онной газеты «Заря» 
и журналистское со-
общество республи-
ки понесли тяжелую 
утрату: на 85-м году 
жизни, после тяже-
лой и продолжитель-
ной болезни, сконча-
лась наша коллега 
– бывший замести-
тель главного редактора Римма 
Батразовна Доева.  Не стало 
человека, всецело посвятив-
шего свою жизнь журналистике, 
настоящего профессионала, 
интеллигента и эрудита. На 
протяжении полувека Римма 
Батразовна служила районной 
газете, вкладывая в свою ра-
боту глубокие и всесторонние 
знания, душу и сердце.

Доева Р.Б. относилась к по-
колению «дети войны» и не 
понаслышке знала, что такое 
трудные послевоенные годы, 
разруха, голод. Она воспиты-
валась в детском доме вместе с 
такими же детьми – потерявши-
ми на войне отцов. Возможно, 
поэтому, много лет спустя, она с 
особым трепетом писала в газе-
ту о людях, приближавших По-
беду, переживших всю тяжесть 
войны и послевоенных лет. 
Очерки Риммы Доевой о вете-
ранах Великой Отечественной 
войны были пронизаны болью 
и гордостью за мужество, бес-
примерную стойкость и подвиг 
советского солдата.

Трудовая биография Р.Б. До-
евой началась в Алагирской 
районной типографии. Затем 
ее, одну из лучших молодых 
работниц и активистов обще-
ственной жизни, пригласили в 
райком комсомола. Здесь про-
явился ее творческий подход 
к работе, и Римма Батразов-
на решила попробовать себя 
в журналистике. Она пришла 
на должность корреспонден-
та в районную газету «Заря» 
- и осталась на долгие пять де-
сятков лет. Писала на разные 
темы, ее перу были подвластны 
актуальные интервью, очер-
ки о людях труда, зарисовки, 
репортажи, аналитические 
материалы. В районе не было 
такого высокогорного селения 
или промышленного предпри-
ятия, колхоза или совхоза, где 
бы ни побывала корреспондент 
Римма Доева, ее блокнот всегда 
был полон цифр и фактов для 
будущих публикаций. Матери-

алы Риммы Батра-
зовны отличались 
объективностью , 
аргументированно-
стью, и в то же время 
были понятны и ин-
тересны  широкому 
кругу читателей. Во 
многом благодаря 
журналистским ра-
ботам Риммы Доевой 
газета стала умным и 

добрым собеседником сотням 
подписчиков.

Более сорока лет Доева Р.Б. 
работала заместителем глав-
ного редактора газеты «Заря». 
В этой должности она внесла в 
работу редакции много новых и 
интересных инициатив, была хо-
рошим организатором и настав-
ником молодых журналистов.  
Римма Батразовна была для 
них примером верности профес-
сии, она учила начинающих со-
трудников работать с текстом, 
получать информацию, пра-
вильно общаться с собеседни-
ком.  Многие бывшие молодые 
сотрудники стали известными 
журналистами и благодарны До-
евой Р.Б. за профессиональную 
помощь. 

В течение двадцати лет Р.Б. 
Доева была пресс-секретарем 
Алагирской районной админи-
страции, всесторонне и объек-
тивно рассказывала о работе 
органов местного самоуправле-
ния. Самые значимые события, 
происходящие в районе, регу-
лярно освещались ею на стра-
ницах  не только районной, но и 
республиканских газет. Римма 
Батразовна принимала актив-
ное участие в общественной 
жизни района, избиралась депу-
татом Алагирского городского 
Совета нескольких созывов.

Многолетний журналистский 
труд Р.Б. Доевой отмечен мно-
гими почетными грамотами и 
благодарностями, ей было при-
своено звание «Заслуженный 
работник культуры Республики 
Северная Осетия – Алания». 
Последние годы она боролась 
с тяжелой болезнью, но про-
должала работать в любимой 
газете, отдавая свои знания, 
опыт и журналистский талант. 
Коллектив редакции глубоко 
скорбит  в связи с кончиной 
Риммы Батразовны. Память о 
ней навсегда сохранится в серд-
цах ее коллег и многочисленных 
читателей. 

Коллектив редакции
районной газеты «Заря».

ÄÎÅÂÀ Ð.Á.ИТОГИ СЕЗОНА  У Клуба веселых и находчивых богатая история успеха,
еще со времен СССР продолжает радовать зрителей своей уникальной атмосферой 
и искрометным юмором 

КВН – это давно не только про юмор 
Когда накануне финала Лиги КВН «Алания» я 
беседовала
с Сосланом ПЛИЕВЫМ, то первым делом 
спросила о необычности 2023 года для лиги. И 
тогда никто не знал, что сезон преподнес еще не 
все сюрпризы…

Мадина МАКОЕВА 

Не будем интриговать и ска-
жем сразу для тех, кто еще не 
знает: чемпиона определить не 
удалось. А вот чемпионов – очень 
даже: победителями стали сразу 
две команды – Сборная ЧГУ из 
Грозного и владикавказская 
«Мексика». Неожиданно для 
всех, но, если вспомнить, как 
сезон начинался…

Владикавказ собрал веселых 
и находчивых со всей страны. 
Буквально. От Владивостока 
до Херсонской области. Так и 
шутили – о своем и об общем на 
14 команд. 

– Чем больше люди застаи-
ваются на внутреннем рынке, в 
данном случае юмористическом, 
тем хуже. Нужно, чтобы приез-
жали команды из других горо-
дов, желательно, и редакторы 
из других городов, и тогда наши 
ребята начинают играть чуть-
чуть в другой КВН. А приезжие 
команды – это потенциальные 
туристы, которые начинают лю-
бить Владикавказ. Потому что 
невозможно не любить Влади-
кавказ: ты приезжаешь сюда 
и здесь всё классно, – считает 
директор Молодежного театра 
КВН республики Сослан Плиев.

И это ведь не только про юмор: 
КВН дает возможность сделать 
Владикавказ – снова – центром 
молодежного движения на Кав-
казе. Не факт, что финансиро-
вание позволит и в следующем 
году замахнуться на такой же 
масштаб, но не КВНом единым, 
как говорится, живет молодежь.

– При смешном в масштабах 
страны бюджете мы провели в 
этом году фестиваль интеллек-
туальных игр «Кавказ Clever», 
собравший команды всего 
СКФО, форум молодых писа-
телей Кавказа. И, знаете, в чем 
большой плюс от мероприятий? 
Мы привезли сюда людей, кото-
рые никогда не были в Осетии, 
хоть и являются нашими сосе-

дями. Круто? Круто! И это без 
учета поддержки наших ребят, 
которые выезжали на игры и 
конкурсы разного уровня. 

Когда речь заходит о финан-
сировании, сразу на ум прихо-
дят гранты, которыми сегодня 
активно пользуются различные 
организации. Но тут возникает 
когнитивный диссонанс: можно 
ли шутить о государстве, кото-
рое тебя спонсирует? Однако с 
другой стороны, мы привыкли, 
что КВН – это зеркало наших 
реалий, и он априори должен 
быть актуальным…

– А давайте вспомним, что 
КВН в принципе возник в тота-
литарном государстве! И тогда 
отпадут все вопросы и сомне-
ния. Просто странно выглядят, 
на мой взгляд, истории о гран-
товой поддержке молодежной 
политики. Это же абстрактное 
явление, которое я до сих пор 
не понимаю! А вот поддержка 
конкретных проектов, в которые 
вовлечена молодежь, это уже 
совсем другая, и, как правило, 
положительная история с кон-
кретными количественными и 
качественными результатами.

– Шутки об актуальном… Но 
ведь не обо всем же можно 
шутить сегодня?

– Мы оба понимаем тему, о ко-
торой ты хочешь спросить. Тут, 
конечно, срабатывает внутрен-
няя цензура. Но был один очень 
яркий пример на прошлом фе-
стивале в Сочи. Вышла команда 
из Донецка, причем ребята с 
опытом, которые довольно из-
вестны. И говорят: «Тут многие 
спрашивают, куда мы потеря-
лись на год, не играли в Лигах, 
не участвовали нигде… Чтобы 
долго не рассказывать, мы вам 
сейчас покажем…». И зажигает-
ся экран, а там на фото они сто-
ят в военной форме с оружием. 
То есть они всей командой во-
евали всё это время. Зал встал 

и начал им аплодировать. Эти 
люди про войну имеют право 
шутить. Я – не имею, другие ко-
манды – не имеют, а они – да, 
потому что они живут там, где 
война идет 8 лет. 

Так что тут вопрос морали и 
внутренней редактуры. И стоит 
вспомнить, что война всегда по-
рождает множество различного 
контента, в том числе и развле-
кательного. А иначе человек 
просто сойдет с ума!

А о бомжах и наркоманах ко-
манды давно не шутят: сложно 
шутить о том, кого ты даже не 
видел. Хотя, конечно, эти темы 
тоже всплывают – они лакму-
совая бумажка некоего этапа 
взросления игроков. 

– Тема новшеств в сезо-
не-2023 как будто не до конца 
раскрыта. Он ведь порадовал 
и новыми местными коман-
дами, и достижениями уже 
существующих. Приятно же, 

что в нашем лексиконе снова 
в одной связке появились 
«Высшая Лига КВН, Первый 
канал и Владикавказ».

– Да, у нас появилась сборная 
«Моя команда». Сборная – пото-
му что люди, которые никогда не 
играли в КВН, и люди, которые 
давно не играли в КВН, решили 
поэкспериментировать. И если 
с КВНом у них получилось хо-
рошо, но до финала они чуть не 
дотянули, то, приняв участие в 
спецпроекте «Лига городов» на 
федеральном канале ТНТ, они 
дошли до финала.

– Будем считать это еще од-
ной историей о том, когда КВН 
– это стартовая площадка для 
продвижения!

– Будем. У нас появилась ко-
манда, представляющая Вла-
дикавказский институт управ-
ления – еще один вуз, в котором 
поняли важность поддержки и 
развития молодежи. А «Юри-
кен» – да, на своем пути от дет-
ской команды, они дошли до од-
ной из финальных стадий роста 
в КВНе – до Высшей лиги. 

– И то, что они остановились 
в шаге от финала – это, думаю, 
вовсе не поражение, а прям от-
личный задел на новый сезон 
и мотивация, чтобы продол-
жить работать над собой.

– «Юрикен» начали задавать 
тренды, кто-то сравнивает их 
шутки с английским юмором. 
Какая-то часть России полюбила 
их, какая-то – нет. А в следую-
щем году уже всё зависит от 
них. Не работает отмазка: «Мы 
не смогли победить, потому что 
у нас не было денег. У нас были 
плохие костюмы. Или: мы жили 
впроголодь». Им сейчас нужно 
в Сочи на «КиВиН-2024» просто 
выйти на сцену и уничтожить 
всех. На первую игру в Высшей 
лиге они вышли, молчали... и так 
выиграли. А сейчас «Юрикен» 
еще и выиграл Зимний кубок в 
регионе, что дает им право уча-
ствовать в федеральной битве 
за Кубок чемпионов.

Не знаю, как вам, а по мне 
история с «Юрикеном» – это 
еще одна, не единственная, но 
дополнительная мотивация для 
нынешних школьников играть в 
КВН. По большому счету, можно 
и не в КВН, но это, как минимум, 
возможность направить свою 
неуемную энергию в созидатель-
ное русло. Тут тебе и оратор-
ское мастерство, и актерское, 
и возможность побороть страхи 
публичных выступлений. Да и в 
целом: кто бы что ни говорил, 
а дети не должны жить одной 
учебой. И если ребенка не тянет 
на спорт или танцы, возможно, 
имеет смысл попробовать его 
в КВН? А чтобы он проникся, 
можно сходить 23 декабря на 
Куборк мэра Владикавказа, где 
в битве юмором сразятся школь-
ные команды.

– А еще КВН – это место, где 
можно найти самородков самых 
разных сфер. От графиста до 
оператора. И это давно наве-
ло меня на мысль, что нам ну-
жен гуманитарный кванториум, 
в котором КВН станет одним 
из направлений. Там должен 
быть стендап. Не как жанр, а 
как технология подготовки лю-
дей, которые хотят заниматься 
креативными профессиями. И 
в этой креативной лаборатории 
дети учатся писать сценарии, 
выступать на сцене, в шахматы 
играют, учатся снимать на каме-
ру и сводить звук. Это я к чему? 
Люди из КВНа не обязательно 
потом всю жизнь будут шутить, 
они могут уйти в разные сферы 
и найти себя в любом направ-
лении.

К слову, о направлениях. Тут, 
правда, тоже с юмором, но со-
всем иначе: стендап. Теперь уже 
как жанр, который тоже разви-
вается в Северной Осетии. А у 
кого-то уже получилось выйти на 
федеральный уровень – возьмем 
того же Заура Туганова. Не всем 
близок массовый КВН с его опре-
деленными драматургическими 
законами. И он имеет право на 
жизнь – опять же, сублимация 
энергии в созидание. Но это уже 
совсем другая история…

А наша – это когда молодежи 
есть чем заняться. Одним – при-
йти и сыграть в КВН, другим – 
прийти и посмотреть, как играют 
в КВН. И если бы в этом не было 
смысла, существовала бы игра 
целых 62 года?!

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ФЕЛЬЕТОН

ВОПРОСЫ 
НА ОТВЕТЫ
 Еще год назад Софья и подумать не могла, 
что станет няней, вернее – домашней 
воспитательницей. Но как было не помочь 
женщине, у которой мальчик и девочка 6 
и 8 лет, мужа «украла» подруга (причем 
лучшая, прямо как в сериалах), а водить 
их в садик и школу и кормить – ну, нет 
времени у фабричной швеи, к тому же 
председателя месткома! Так и Софье 
самой нужны были деньги, жилье… Вот 
и сговорились. Ребятки на вид такие 
смирные, ласковые – чудо!

Ирина ГУРЖИБЕКОВА 

 Утро, день проходили нормально, но к вечеру 
Софья молилась, чтоб мать поскорей пришла, 
ибо голова у нее раскалывалась пополам от бес-
конечных детских вопросов, и она начинала уже 
сомневаться, верно ли, что «Софья» в переводе 
– «мудрая». Она и не всегда запоминала, кто ее о 
чем спрашивал, просто диалоги, как правило, за-
канчивались ребячьей «победой»: она им – ответ, 
а они опять – вопросы. Вот такие:

– Тетя Соня, если нас с Димой принес аист, как 
мама сказала, она что, заранее заказала, чтоб 
мальчика и девочку? А на каком языке она с аистом 
разговаривала? Она же птичий не знает, а он, на-
верное, вообще никакой…

– Не знаю, детка, раз мама сказала, значит – 
аист. И не мешай мне посуду мыть.

– Тетя Соня, можно, я тоже про языки спрошу? 
Я видел – на одном магазине осетинское слово на-
писано английскими буквами. А как прочитаешь, 
если, например, только русский знаешь?

– Не надо ничего читать. Просто заходи и покупай 
что нужно…

– А можно еще про языки?
– Хватит! Уже сил нет вам объяснять…
 – Тетя Соня, ну правда, скажите, почему мы не 

учим китайский? Ведь мы с Китаем дружим, а вот с 
Германией и Америкой не дружим, но языки их учим. 
Это разве правильно?

– Учителям видней, чему вас учить. И отстань, 
пожалуйста, садись уроки делай…

– Тетя Соня, к нам марсиане прилетают? По 
телевизору показывали, что находят разные штуки, 
которых на Земле нет. А вчера мне Колька показал 
одну книжку, и там написано – вот, я переписал:

«К нам марсиане прилетают?
Не прилетают? Вот вопрос.
Одни лишь звезды правду знают,
Но нет средь них болтливых звезд.»
Так, может, их правда кто-нибудь видел?
– Видел-не видел… Прилетят – узнаешь. А сти-

шок дурацкий, больше такие не читай. Учи лучше, 
что задают.

– Тетя Соня, почему взрослые, когда наливают 
водку или коньяк, всегда говорят «будем здоро-
вы!». Ведь пить такое вредно для здоровья.

– Тетя Соня, вот Вы говорите, что очень нас лю-
бите. А мама Вам деньги дает. За любовь платить 
надо?

– Может быть, Вы знаете, зачем учительница нас 
все время пересаживает с одной парты на другую? 
Только я с Таей подружилась, а потом меня пере-
садили к Саше. Мне с ним неинтересно…

– Тетя Соня, я вчера на уроке рисования солнце 
нарисовал квадратным. Ну просто так… Учитель 
спросил: – Где ты такое видел? И поставил двойку. 
А соседка наша (я ей показал) обрадовалась: – Мо-
лодец! Здорово! Модерн! А что такое модерн? Я у 
нее постеснялся спросить.

– Я тоже не знаю. Наверное, что-то модное…
– Взрослые часто говорят плохие слова, но детям 

– нельзя. А еще учат: слушайтесь взрослых… 
– Скоро Новый год, тетя Соня, и мама обещала – 

к нам придет Дед-Мороз с подарками. Интересно, 
сколько же на свете Дедов-Морозов? Они же ко 
всем приходят. А я всегда думала, что он один…

 И так без конца… Конечно, не на все Софья 
отвечала. Но теперь снятся ей часто то аисты, то 
елки с Дедами-Морозами, то марсиане с зелены-
ми головами, а вчера приснилась-послышалась 
странная фраза, будто кто прямо в ухо сказал: «Аж 
ю люблю», сразу на трех языках. Нет, надо уволь-
няться, – подумала Софья. Когда проснулась, к ней 
подскочила девочка:

–Тетя Соня, тетя Соня, а что такое «сон в руку»? 
Он разве не в глаза идет? А «сон» – это от «Соня»?



РЕШЕНИЕМ СУДА  Гражданин 
Украины, передававший сведения
для ВСУ, заключен под стражу 

ПРИЧАСТЕН К ШПИОНАЖУ 
В ходе проведенных оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудниками Управления Федеральной 
службы безопасности России по РСО – А (УФСБ) 
выявлена противоправная деятельность 34-летнего 
гражданина Украины, причастного к шпионажу. 
Пресс-служба УФСБ РФ по РСО–А 

Установлено, что подозреваемый передав ал 
для ВСУ информацию о местоположении и 
маршрутах передвижения военной техники ВС 
РФ в зоне проведения специальной военной 
операции путем направления географических 
координат, фотоснимков и видеоматериалов. 

Следственным отделом УФСБ России по 
РСО–А возбуждено и расследуется уголовное 
дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ст. 276 УК РФ. 

Решением суда в отношении фигуранта 
избрана мера пресечения в виде заключения под стражу. 

@ A B C DE F G H I JKLM N OPQRST U V

Семья Цахоевых еще раз 
искренне благодарит всех, при-
нявших участие в похоронах и 
разделивших с ней горечь утраты 
ЦАХОЕВА Эрика Асламурзае-
вича, и сообщает, что годовые 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 16 декабря по адресу: ул. 
Кырджалийская, 5.
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диплом серии ЭВ № 585558, 
регистрац. № 290, выданный 
в 1997 г. Северо-Осетинской 
государственной медицинской 
академией Министерства здра-
воохранения и медицинской 
промышленности Российской 
Федерации (ныне ФГБОУ ВО 
«Северо-Осетинская государ-
ственная медицинская акаде-
мия» Министерства здравоох-
ранения Российской Федера-
ции) на имя ЭЛЬ ХАДИДИ (ПАВ-
ЛОВОЙ) Лилии Геннадьевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

д и п л о м  с е р и и  Д И С  № 
0007953, регистрац. № 17, 
выданный в 1998 г. Северо-
Осетинской государственной 
медицинской академией Ми-
нистерства здравоохранения 
и медицинской промышлен-
ности Российской Федерации 
(ныне ФГБОУ ВО «Северо-
Осетинская государственная 
медицинская академия» Ми-
нистерства здравоохранения 
Российской Федерации) на имя 
ЭЛЬ ХАДИДИ Саид, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫСТАВКА  «Сказки памяти» династии Супьяновых

НА ГРАНИЦЕ АВАНГАРДА 
И АБСТРАКЦИОНИЗМА

В залах Северо-Кавказского филиала 
Государственного музея изобразительного 
искусства им. А. С. Пушкина открылась выставка 
династии народного художника Республики 
Дагестан Ибрагим-Халила Супьянова.

Татьяна ШЕХОДАНОВА.
Фото автора

– Экспозиция в рамках про-
екта «Сказки памяти» заду-
мывалась как персональная 
выставка Ибрагим-Халила Су-
пьянова – живописца, графи-
ка, скульптора, сценографа. 
Однако в процессе подготовки 
она трансформировалась в 
проект, представляющий про-
изведения, созданные членами 
удивительной творческой се-
мьи Супьяновых. Экспониру-
емые произведения, созданы 
в разное время: это объекты, 
живопись, графика, видео-арт. 
Здесь представлены работы 
как самого мастера, так и его 
жены Шейит-Ханум Алишевой, 
и детей: дочери Джавгарат и 
сына Камиля, – поделилась 
директор Северо-Кавказского 
филиала музея им. А.С. Пушки-
на Галина Тебиева.

Странные, на первый взгляд, 
не совсем понятные работы 
неожиданной трансформации 
отражают взгляд и внутрен-
ний мир необыкновенных жи-
вописцев, которые смогли со-
единить на холсте космос и 
народные традиции, вплели в 
произведения национальные 
дагестанские орнаменты и все-
объемлющую любовь ко всему 
сущему. Эти предпочтения в 
смешивании красок масла, тем-
перы, гуаши, туши дарят яркие 
впечатления от созданного ими 
неповторимого мира, погра-
ничного между авангардом и 
абстракционизмом.

Важная часть творческой 
жизни главы династии – худож-
ника, скульптора, сценографа 
– Ибрагим-Халила Супьянова 
– театральная деятельность.

– Отец долгое время работал 
главным художником в наших 
шести национальных театрах 
Дагестана. На сценах нужно 

оформлять так декорации, что-
бы они могли быстро меняться, 
отражая замысел режиссеров, 
– рассказал его сын Камиль. 
– С детства я помогаю отцу в 
работе. В семь лет получил 
первый официальный гонорар 
за небольшую картину, нарисо-
ванную для спектакля.

Пять лет назад, в 2018 году, 
именно Ибрагим Сапьянов стал 
тем художником, который соз-
дал декорации для оперы «Ко-
ста» на сцене Театра оперы и 
балета филиала Мариинского 
театра во Владикавказе. За 
что на открытии выставки его 
тепло благодарили художе-
ственный руководитель театра, 
народная артистка РФ Лариса 
Гергиева и главный режиссер 
Анатолий Галаов. 

Посмотреть и оценить про-
изведения дагестанского жи-
вописца пришли мэтры осетин-
ской живописи Магрез Келех-
саев и Виктор Цаллагов. А 
также было много молодых ре-
бят из владикавказского худо-
жественного училища, которые 
внимательно рассматривали 
полотна, обсуждали их, пыта-
ясь самостоятельно постичь 
замыслы художников.

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 
корректорская –25-94-87.
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Коллектив филиала ООО «Газ-
пром газораспределение Влади-
кавказ» в г. Владикавказе выра-
жает глубокое соболезнование 
сотруднику А. Р. Карсанову по по-
воду кончины матери 

СИДАКОВОЙ-КАРСАНОВОЙ
Зераши Индрисовны.

Гражданская панихида состоится 
15 декабря по адресу: с. Заманкул, 
ул. Ленина, 74. 

Коллектив филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по РСО–А выража-
ет глубокое соболезнование глав-
ному бухгалтеру Ю. Р. Парастаевой 
по поводу кончины свекрови

СИДАКОВОЙ-КАРСАНОВОЙ
Зераши Индрисовны.

ПАМЯТИ ГЕРОЯ
В минувшие выходные более 70 ребят в возрасте 
от 10 до 12 лет приняли участие в открытом 
первенстве «Динамо» по самбо. Турнир проходит 
ежегодно. В этом году он был приурочен
к 100-летию создания Всероссийского общества 
«Динамо».

Т. ЗАХАРОВА

Среди участников воспитанни-
ки спортивных клубов и секций по 
самбо г. Владикавказа, Пригород-
ного района и с. Хумалага Право-
бережного района в 10 весовых 
категориях. Ребята в поединках 
показали высокий уровень под-
готовки и сильную волю к победе.

Победителями стали Вадим Го-
бозов (29 кг), Хамза Тавасиев (31 
кг), Руслан Козаев (34 кг), Арсен 
Хаев (38 кг), Марк Тедеев (42 кг), 

Давид Козаев (46 кг), Станислав 
Зураев (50 кг), Михаил Калинин 
(60 кг) и Заур Гучмазов (свыше 
60 кг).

После награждения занявший в 
категории 60 кг первое место Ми-
хаил Калинин, воспитанник клуба 
«Олимп». Тренирует юного спор-
тсмена Алан Козаев. М.Калинин 
сказал, что эту победу он посвя-
щает памяти своего дяди, Героя 
России Андрея Днепровского.

Выездное обслуживание 
траурных мероприятий:

► ПАЛАТКИ, ШАТРЫ
► КУСАРТТАГ     
► РЕСТОРАННОЕ 
    КАЧЕСТВО
► СТЕКЛЯННАЯ ПОСУДА
► НИЗКИЕ ЦЕНЫ.
Тел. 94-86-68, 

ул. Шмулевича, 16.

КУЛЬТУРА  Новая 
концертная программа 
на сцене Мариинки 

ПОДАРОК 
ЦЕНИТЕЛЯМ 

ХОРОВОЙ 
МУЗЫКИ

Цикл «Лариса Гергиева 
представляет» – новый 
творческий проект, взявший 
свой старт в нынешнем 
сезоне владикавказского 
филиала Мариинского театра 
и знакомящий меломанов с 
талантливыми вокалистами, 
музыкантами и яркими 
творческими коллективами. 
Их сольные выступления 
впервые проходят именно 
на сцене славящегося своей 
замечательной акустикой 
Концертного зала филиала 
Мариинского театра в РСО–А. 

Залина ПЛИЕВА 

15 декабря цикл «Лариса Гергиева 
представляет» продолжится концертом 
хоровой музыки, который подарит вла-
дикавказской публике замечательный 
творческий коллектив, чье участие ста-
новится неизменным украшением каждо-
го спектакля – хор Театра оперы и балета 
филиала Мариинского театра в РСО–А. 

В программе предстоящего вечера 
прозвучат хоровые сцены из опер ита-
льянских композиторов Дж. Верди и
Р. Леонкавалло, камерные сочинения 
Сергея Танеева и фрагменты из его 
знаменитой духовной кантаты «Иоанн 
Дамаскин» (на земле Осетии впервые 
прозвучавшей в прошлом году под откры-
тым небом у стен Аланского Успенского 
мужского монастыря), романсы Сергея 
Рахманинова, Георгия Свиридова, Юрия 
Фалика в переложении для хора, фраг-
мент из сюиты «Дарьяльские ворота» 
и романсы Тамерлана Хосроева, а так-
же русские народные и казачьи песни. 
Концертная программа вечера будет 
сопровождаться интересным рассказом 
о композиторах и истории создания со-
чинений, который прозвучит от автора 
проекта, народной артистки России Ла-
рисы Гергиевой. 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером  Кудзаевой Оксаной Махарбековной

                                                                (фамилия, имя, отчество, почтовый адрес,

РСО–А, г. Владикавказ, пр. Коста, 292/1-81, mesekova90@qmail.com № 15-11-47
адрес электронной почты, контактный телефон, № квалификационного аттестата

в отношении земельного участка кадастровым № 15:09:0030603:12, располо-
женного: РСО–А, г. Владикавказ, ул. Колка Кесаева, 13 (ранее ул. Кесаева, 13

(адрес или местоположение земельного участка) 
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 

границ земельного участка.
Заказчиком кадастровых работ является: Салбиева Э.И. 

(фамилия, инициалы физического лица
Респ. Северная Осетия – Алания, г. Владикавказ, ул. К. Кесаева, 13 

или наименование юридического лица, его почтовый адрес и контактный телефон)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: РСО–А, Правобережный район, г. 
Беслан, ул. Ленина, 97, 18 января 2024 г. в 10.00.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 

по адресу: РСО–А, Правобережный район, г. Беслан, ул. Ленина, 97
Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении со-

гласования с местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 13 декабря 2023 г. по 17 января 2024 г. по адресу: РСО–А, 
Правобережный район, г. Беслан, ул. Ленина, 97.
Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 

согласовать местоположение границ: К№ 15:09:0030603:13
РСО–А, г. Владикавказ, ул. Колка Кесаева/Островского, д. 11/10,
К№ 15:09:0030603:17 РСО–А, г. Владикавказ, пр. Коста, 186,
К№ 15:09:0030603:10 Республика Северная Осетия – Алания,

г. Владикавказ, ул. Колка Кесаева, 15а,
К№ 15:09:0030603:16 РСО–А, г. Владикавказ, пр. Коста, 184,
К№ 15:09:0030603:146 РСО–А, г. Владикавказ, ул. Островского, 10а-12

(кадастровые номера, адреса или местоположение земельных участков)
При проведении согласования местоположения границ при себе не-

обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельные участки.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ НА А/М «КРАЗ» 
(БОРТОВОЙ).

Зарплата по договоренности.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10%
с 1 по 31 декабря

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

Камиль Супьянов, Джавгарат Супьянова, Магрез Камиль Супьянов, Джавгарат Супьянова, Магрез 
Келехсаев, Ибрагим-Халил Супьянов, Галина ТебиеваКелехсаев, Ибрагим-Халил Супьянов, Галина Тебиева

СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

НАЗНАЧЕНИЕ  В «Алании» – новый главный тренер 

ПРИНИМАЕМСЯ ЗА РАБОТУ!
Во вторник, 12 декабря, владикавказская 
«Алания» обрела нового наставника. Им 
стал известный футбольный специалист 
Евгений КАЛЕШИН.

Вячеслав СТЕПАНОВ 

Новый главный тренер красно-желтых сменил на этом 
посту Олега Василенко, покинувшего владикавказцев в 
конце ноября после поражения от «Химок». Калешин до не-
давнего времени вполне успешно тренировал тольяттинский 
«Акрон», однако после ничьей с «Аланией» руководство клу-
ба освободило его от должности с туманной формулировкой 
«из-за разногласий в пути развития». Любопытно отметить, 
что несколько дней назад у руля тольяттинцев встал… 
тренер из Осетии Заур Тедеев. Вот такие футбольные 
зигзаги получаются. Назначение Калешина получилось не-
сколько неожиданным, ведь в кулуарах и в СМИ в основном 
фигурировали другие фамилии – Спартак Гогниев, Бахва 
Тедеев, Омари Тетрадзе, Владимир Газзаев, Станислав 
Цховребов и другие.

Евгений Калешин является представителем футбольной 
династии Калешиных и воспитанником краснодарского 
футбола. Будучи футболистом, играл в высшем дивизионе 
за ярославский «Шинник», томскую «Томь», самарские 
«Крылья Советов», а, кроме того, выступал за такие клубы, 
как майкопская «Дружба», «Краснодар», новороссийский 
«Черноморец», проведя за карьеру на позиции защитника 
более 400 матчей и забив 46 голов. В сезоне-2008 он вы-
ступал за владикавказскую «Аланию» в первом дивизионе, 
сыграв 36 матчей за нашу команду. Тренерскую карьеру 
начал в краснодарских клубах, а с 2019-го по 2021 год воз-

главлял калининградскую «Балтику». В 2022-2023 годах 
вместе с тольяттинским «Акроном» дошел в Кубке России 
до финала Пути регионов, выбив из борьбы несколько мо-
сковских клубов РПЛ.

Евгений Игоревич подписал соглашение с владикавказ-
цами на три с половиной года. В своем комментарии по 
поводу своего назначения Калешин на официальном сайте 
«Алании» сказал: «Для меня это огромная честь, что вы-
бор руководства выпал именно на наш тренерский штаб. 
«Алания» – это большой клуб с традициями, здесь есть 
чемпионская кровь, генетически команда-чемпион, команда-
хищник. С трепетом, волнением и воодушевлением принял 
предложение возглавить команду! Принимаемся за работу».

Михаил Калинин с тренером Михаил Калинин с тренером 
Аланом КозаевымАланом Козаевым

ТРЕБУЮТСЯ
ÂÎÄÈÒÅËÈ 

ÊÀÒÅÃÎÐÈÈ «Ä»
на городские и междугород-
ные пассажирские перевозки.
Зарплата от 25 000 руб.
ТЕЛ. 8-918-828-98-87.

КРИМИНАЛ  В Северной Осетии 
сотрудниками ОКОН УМВД 
Владикавказа проведена успешная 
операция по ликвидации канала сбыта 
синтетического наркотика

С НАРКОТИКОМ – НА НАРЫ
Накануне в ходе операции, проведенной 
оперативниками отдела по контролю за оборотом 
наркотиков Управления МВД России по
г. Владикавказу, была  задокументирована преступная 
деятельность местной жительницы, причастной к 
сбыту сильнодействующего синтетического наркотика 
«метадон» на территории города.

Пресс-служба МВД по РСО–А

Стражи порядка ранее полу-
чили оперативную информацию о 
преступном замысле гражданки, 
после чего установили за ней кру-
глосуточное наблюдение. Позд-
ней ночью в момент создания тай-
ника на ул. Гугкаева с криминаль-
ным товаром подозреваемая была 
задержана с поличным. Женщина  
успела сделать так называемые 
«закладки» в укромных местах.

Впоследствии в ходе личного 
досмотра у женщины был обна-
ружен  еще один расфасован-
ный  сверток с веществом белого 
цвета. По месту жительства в 
ходе обыска полицейскими было 
также изъято вещество белого 
цвета, а также принадлежности 

для расфасовки криминального 
товара. Согласно экспертизе 
изъятый  наркотик оказался 
«метадоном». Общая масса изъ-
ятого равнозначна более 690 
разовым дозам.

В настоящее время оператив-
ники проводят комплекс необ-
ходимых мероприятий, направ-
ленных на установление канала 
поставки наркотика и личностей, 
с которыми связывалась задер-
жанная, чтобы получить крими-
нальный товар.

Возбуждено уголовное дело по 
ч. 3 ст. 30 ч. 4 ст. 228.1 Уголовного 
кодекса Российской Федерации. 
Максимальная санкция по данной 
статье предусматривает нака-
зание в виде лишения свободы 
сроком до 20 лет.
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